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В понедельник утром у дверей зда-
ния областной администрации появи-
лась внушительная делегация. Более 
двух десятков жителей Аникановско-
го сельского поселения Мценского рай-
она приехали в Орел, чтобы встретить-
ся с губернатором Клычковым. Граж-
дане обеспокоены планами областных 
властей оборудовать на территории 
сельского поселения новый мусорный 
полигон.

Для Мценска и Мценского района 
мусорная проблема – сегодня пробле-
ма номер один. Существующий ныне 
в Мценске полигон фактически выра-
ботал свой ресурс, да к тому же дол-
гое время эксплуатировался с наруше-
ниями. Местная общественность и де-
путаты уже давно требуют его закры-
тия. И накануне выборов губернатор 
Клычков пообещал, что полигон будет 
закрыт. Но закрыть его нельзя до тех 
пор, пока не построят новый – в про-
тивном случае мусор просто некуда бу-
дет везти – сегодня мценский полигон 
принимает отходы почти из всех райо-
нов области, а также из Орла и Мцен-
ска. Поэтому областные чиновники по-
дыскивают место для новой свалки. И 
этим местом с большой вероятностью 
как раз и может стать Аникановское 
сельское поселение. Если полигон от-
кроют, то весь громадный массив му-
сора повезут сюда, на живописные бе-
рега Оки. Местных жителей это никак 
не устраивает.

«ОтрАВят ВСю жИзНь»
С ходу попасть к Клычкову гражда-

нам не удалось – губернатора не ока-
залось на месте. В ожидании Андрея 
Евгеньевича жители Аникановско-
го сельского поселения пообщались с 
нашим корреспондентом, рассказав, 
что привело их к дверям областной 
администрации:

- «Мероприятие» (так амчане назва-
ли планы властей по строительству по-
лигона. – Прим. ред.) будет грандиоз-
ное. Огромное количество привозимого 
мусора будет загрязнять не только нашу 
окружающую среду, это же пойдет даль-
ше, по реке. У нас есть там известковое 
плато, которое не допускает впитывания 
этих грязных вод, и они будут идти пря-
мо в реку. И будет нанесен огромнейший 
вред окружающей среде. Мы хотим, что-
бы наше место проживания охранялось 
от такого загрязнения, чтобы мы могли 
по силе возможностей сберечь его для 
будущего поколения. Это исторические 
места, места Тургенева, Фета, и мы долж-
ны правильно передать их своим потом-
кам. Как же мы можем допустить такое 
варварское отношение к природе? Сюда 
приехала только малая часть жителей, но 
каждый из нас думает, как бы сохранить 
нашу природу, наш Орловский край в 
той красоте и чистоте, которая сейчас 
еще соблюдается. Мы хотим, чтобы к 
нам приезжали люди и смотрели, какие 
у нас березки, какие бугры клубничные, 
какие у нас замечательные грибные ме-
ста, сосновый бор, какой воздух замеча-
тельный! Это все нельзя просто так взять 
и отдать на растерзание!

И местные власти нас поддержива-
ют. Они же сами тут, с нами, живут. И 
вот мы все вместе приехали обратиться 
к губернатору. 

- Пока же это все еще на начальном 
этапе. Может быть, сейчас к нам Ан-
дрей Евгеньевич выйдет и скажет, что 
никакого мусорного полигона не будет 
– вы можете спокойно жить дальше. И 
мы ему будем очень благодарны. 

- Мы хотим убедиться, действительно 
ли это правда. Может быть, у нас не на-
столько компетентные данные?

- Если мценская свалка – четыре 

гектара, то новая будет – 40, в 10 раз 
больше. Мы даже боимся представить 
этот масштаб!

Как рассказывают жители Аника-
новского сельского поселения, почва у 
них – песчаная. Весной с полей текут 
настоящие реки из талых вод – прями-
ком в Оку. И если там построят полигон, 
то и потоки с полигона потекут туда же, 
а дальше по Оке – в Тульскую область, 
в Московскую…

В Аникановском сельском поселении 
– 19 деревень, где живет около 900 че-
ловек. Рядом с предполагаемым местом 
размещения полигона находятся де-
ревни Пятино, Торкуновка, Счастлив-
ка, Сторожевое, Озеривля…

- Дело в том еще, что люди стали по-
тихонечку возвращаться в наши места, 
- рассказывает одна из местных житель-
ниц. – Я, например, сама живу в Под-
московье. Отстроила в Пятино дом, хо-
тим вернуться и жить – в этом году или 
в следующем. Деревня потихонечку на-
чинает оживать. Еще у нас появились 
соседи, строиться начали, кто-то купил 
дом. А если полигон построят – все, там 
жить невозможно будет. 

- Тем более территориально Аниканов-
ское сельское поселение совсем рядом с 
существующим мценским полигоном. Он 
как бы относится к Мценску, но мешает 
близлежащим деревням, - говорит другая 
жительница. – Ближе всего к этой свал-
ке находится деревня Хомутово, напро-
тив – Толмачево. Я живу в Фарафоново, 
если по прямой от этой свалки – там ки-
лометр. Мы пытаемся с ней бороться, что-
бы ее закрыли, а они собрались в 12 кило-
метрах, в Сторожевом, открывать поли-
гон, который в пять раз больше, чем су-
ществующая свалка. Нам как дышать-то? 
Мы вообще, можно сказать, посередине 
находимся – с одной стороны одна свал-
ка, с другой стороны будет другая свалка. 
У нас дорога до Аниканово хорошая. По-
ка хорошая. Если новый полигон откро-
ют, мусоровозы эти ее разобьют за месяц 
наверно. Будет весь этот мусор валяться 
по обочинам, сейчас он до Мценска валя-
ется, потом будет до Сторожевого. Никто 
его не убирает, его убирают только перед 
приездом каких-то чиновников. Мы ез-
дим там по несколько раз в день, все это 
видим, в машине окна закрываем, пото-
му что дышать там невозможно. А в Фа-
рафоново вообще – чуть ветер дунет – 
дышать нечем. 

Пока граждане рассказывали об ужа-
сах существования рядом со свалкой, к 
ним подошел представитель УМВД по 
Орловской области и вполне друже-
любно поинтересовался, может ли он 
им чем-либо помочь.

- Помогите, если сможете, - ответи-
ли граждане.

- А что бы вы хотели?
- Мы бы хотели встретиться с губер-

натором, передать ему наше обраще-
ние, - пояснили жители Аникановского 
сельского поселения.

- А если кто-то из его заместителей с 
вами встретится? – то ли спросил, то ли 
предложил полицейский.

- А почему не Андрей Евгеньевич?
- Ну я не знаю, я ж не Андрей 

Евгеньевич…
- Если можно, мы все же подождем 

Андрея Евгеньевича, - не уступили 
граждане и вспомнили, что пять лет на-
зад Клычков помог им отремонтировать 
ту самую дорогу, которую могут разбить 
мусоровозы.

- Пять лет назад мы тут так же стояли, 
разговаривали, и он нам помог. Поэтому 
мы не хотим, чтобы сейчас ее разбили.

- Тогда разобьют в общем-то даже не 
дорогу – разобьют всю жизнь. Отра-
вят. Отравят всю жизнь, - пожаловались 
женщины офицеру полиции.

«ГОВОрИть ПОКА НЕ О чЕМ»
Спустя некоторое время у входа в 

«серый дом» наконец-то появился Ан-
дрей Клычков, которого делегаты из 
Мценского района первым делом по-
здравили с прошедшим днем рожде-
ния, а потом сразу же сообщили, что их 
волнуют планы областных властей от-
крыть полигон в Аникановском сель-
ском поселении.

- Ну пока никто не планирует, - мгно-
венно сориентировался губернатор, - 
изыскания идут. Еще рано говорить о 
чем-то вообще, потому что я неодно-
кратно говорил: прежде чем решение 
принимать, в любом месте, должны 
пройти геология, изыскания… Поэтому 
все это пока разговоры.

(Тем временем откуда-то сбоку к бе-
седующим с губернатором гражданам 
подкрался руководитель областного де-
партамента ЖКХ Григорий Шайкин). 

- Я знаю, что есть определенное об-
суждение, - продолжал рассуждать 
Клычков, - есть, кто разогревает, а есть 
обоснованные переживания людей…

- Вот мы очень переживаем, - под-
твердили граждане. – Нас никто не 
подогревает.

- У меня предложение очень простое. 
Пока просто говорить не о чем. Когда 
будут специалистами проведены иссле-
дования (я, понимаете, не геолог и не ги-
дролог), тогда потом уже будем разго-
варивать о том, где и как, - высказался 
Клычков.

- А может быть, мы не будем ждать, 
пока они начнут свои исследования? – 
предложили в ответ граждане. – Мы 
опасаемся, что к тому времени будет 
поздно. Мы не хотим, чтобы там вооб-
ще проводились какие-то исследования. 
Мы хотим разговаривать до этого пери-
ода, когда все начнется, чтобы все зару-
бить на корню. Чтобы не было никаких 
вопросов, рассуждений на эту тему. Мы 
категорически против…

Но сбить Клычкова не удалось. Он 
взял слово и начал издалека:

- Началось все с того, что в 60-х годах 
возле города Мценска в Мценском рай-
оне был открыт полигон, который на се-
годняшний день по своим объемам… и 
хотя нет никаких санитарных заключе-
ний, чтобы его закрыть, жители Мцен-
ска, Мценского района, ряд активистов 
выступили, чтобы найти другое место. 
Такого не бывает, чтобы, закрыв этот 
объект, не найти другой. Каждый из нас 
с вами каждый день формирует пакет 
мусора, - разъяснял губернатор, подоб-
но школьному учителю, элементарные 
вещи. – Хотим мы или нет, это есте-
ственно. Мы с вами его в космос не от-
правим. Другой вопрос, почему я реше-
ние принимал по закрытию приема ком-
мунальных отходов в городе Мценске. 
Старая технология, которая в советские 
времена была заложена, - просто скла-
дирование в яму, и это, безусловно, при 
городской территории, при любом на-
селенном пункте уже изжило себя. По-
этому сейчас даже разговор не идет про 
создание ямы. И эти вот места, они в лю-
бом случае появятся. Где они появятся, 
это вопрос специалистов, которые зани-
маются его изучением. Сейчас пока нет 
никаких ни ответов, ни места конкрет-
ного. Есть места, которые изучают, - за-
явил Клычков и предложил дней через 
10-15 (то есть после выборов) обсудить 
вопрос со специалистами с учетом по-
желаний граждан: 

- Я просто приеду к вам туда, и давай-
те на месте посмотрим, - сказал граж-
данам губернатор и совсем не тонко на-
мекнул, что если мценский мусор по-
везут на полигон в другой район (на-
пример, в Орел), то им это обойдется в 
копеечку – вырастут тарифы. Однако 
граждане не испугались:

- Да мы на лечение больше потратим. 
Пусть лучше будут выше тарифы, мы го-
товы платить…

Также граждане сообщили Клычкову, 
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«Это всё нельзя просто так отдать на растерзание»!
что буквально за несколько дней со-
брали почти тысячу подписей жителей 
Мценского района, которые возражают 
против строительства полигона в Ани-
кановском сельском поселении. И пере-
дали подписи Клычкову.

- Люди во Мценске и Мценском райо-
не недоумевают, почему именно Мцен-
ский район выбран. Орловская область 
довольно большая, - резонно заметили 
жители, но губернатор привел свои ар-
гументы: в Мценском районе «дороги 
сходятся».

- Просто в лесу поставить полигон, к 
которому ни подъехать, ни уехать, тоже 
невозможно, - пояснил Клычков.

- А людей-то надо услышать? – поин-
тересовались жители.

- Так я для этого к вам и пришел, что-
бы взять ваши пожелания и потом…

Жители тут же вспомнили историю 
пятилетней давности:

- Вашими усилиями по нашему по-
желанию у нас отремонтирована доро-
га. Вот представьте такую ситуацию: бу-
дут вложены огромные деньги в строи-
тельство нового полигона, и вот эта до-
рога, по которой мы сейчас ездим, во 
что она превратится? Мало того, что у 
нас транспортное сообщение ужасное, 
а представьте, опять разобьют дорогу, к 
нам даже такси не поедет. 

Но на Клычкова и этот аргумент впе-
чатления не произвел:

- Мне кажется, мы с вами пока еще 
говорим о том, чего даже не существу-
ет, - заметил Андрей Евгеньевич и опять 
пообещал приехать в Аниканово.

- Мы с вами вместе походим пешком, 
посмотрим, какие есть обоснованные 
возражения жителей.

- Вы понимаете, народ вообще не хо-
чет, чтоб там был этот полигон, - наста-
ивали делегатки из Аниканово, - никто 
не хочет!

- Предлагаю не растягивать, - снова 
повторил Клычков. – Вот выборы за-
кончатся, если будет результат… если 
не будет результата, тогда, наверно, не 
приеду, - поскромничал Андрей Евге-
ньевич и тут же обозначил сроки: -  Если 
выборы состоятся, тогда давайте, дней 
10 после выборов, договоримся…

- Мы будем вас очень сильно ждать, 
- согласились граждане, но самые до-
тошные не успокоились и поинтересо-
вались, какие еще места, кроме Аника-
новского поселения, рассматриваются 
для размещения нового полигона и ког-
да закроют действующую в Мценске 
свалку.

В ответ Клычков сослался на то, что 
он не специалист, но старый полигон за-
кроют тогда, когда откроют новый. По-
сле чего откланялся и отбыл на заседа-
ние облправительства. А к разговору тут 
же подключился «специалист» - Григо-
рий Шайкин, все это время скромно 
помалкивавший. 

А кто не соглАсен – 
повысим тАриф!
Шайкин опять завел речь про экспер-

тизы, необходимые для открытия полиго-
на, а граждане в очередной раз настаива-
ли: не надо проводить никаких экспертиз, 
надо найти для полигона другое место.

- Ищут, - ответил Шайкин. – Их не-
сколько, мест. Инвесторы ищут. Уже по-
ручение такое губернатор дал. – Пре-
жде чем что-то сделать, необходимо по-
смотреть эти места: это подходит, это не 
подходит, - завел Шайкин сказку про бе-
лого бычка, которую, впрочем, тут же 
прервали граждане, заявившие:

- Не надо нас рассматривать в прин-
ципе. Против не только тысяча человек, 
которые подписали, против вообще все! 
– заявили они Шайкину, и тот вынул из 
рукава «козырь», сообщив, что тарифы 

на вывоз мусора увеличатся – внима-
ние! – в 10 раз, если полигон построят 
в другом месте!

- Попробуйте на такси свой мешочек 
мусора отвозить в Орел, - цинично пред-
ложил начальник департамента ЖКХ, и 
этого жители уже не стерпели:

- Давайте тогда возложим все на пле-
чи людей! Пускай они сами заботятся 
и о здоровье, и о вывозе мусора, и об 
очистке и постройке дорог, и о защи-
те себя самого! – возмутилась одна из 
гражданок, но Шайкин не спасовал:

- Кто у нас му-
с о р  г е н е р и р у -
ет? Правитель-
ство Орловской 
области?

В ответ граж-
дане припомни-
ли, что это самое правительство факти-
чески провалило мусорную реформу:

- У нас мусорная реформа уже пять 
лет как должна работать. А фактически 
это не работает. Никак. Мусор свали-
вают – и все. Сделайте современные 

заводы! А не складируйте во Мценском 
районе. У нас радиация убила полови-
ну города, наверное, а еще мусором нам 
дышать!

Шайкин посмотрел на часы и начал 
что-то рассказывать про экологический 
сбор, и перепалка продолжилась. К кон-
сенсусу стороны так и не пришли. Жи-
тели остались при своем мнении, Шай-
кин, по-видимому, при своем. 

Теперь гражданам остается ждать 
встречи с Клычковым после выборов 
(если его, конечно, изберут), но настро-
ены они категорически против полиго-
на на своей земле.

ДепутАты тоже против
Заметим, что планами областных чи-

новников разместить очередной поли-
гон в Мценском районе обеспокоены не 
только жители Аникановского сельско-
го поселения, но и депутаты Мценского 
горсовета, которые об этих планах зна-
ют не понаслышке и не из СМИ. Еще в 
апреле этого года 20 депутатов подпи-
сали обращение в адрес руководителя 

Продолжение на стр. 4

григорий Шай-
кин: «попробуйте 
на такси свой му-
сор возить».
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Евгений
КОСОГОВ

«Это всё нельзя просто так 
отдать на растерзание»!

Комментирует депутат Орловского облсове-
та, заместитель председателя комитета по про-
мышленности и жилищно-коммунальному хо-
зяйству Евгений Косогов:

- В мой адрес поступило 
письменное обращение от ак-
тивных жителей Аниканов-
ского сельского поселения, 
которые просят рассмотреть 
на профильном комитете по 
ЖКХ и промышленности об-
лсовета вопрос о целесообраз-
ности и законности будущего 
строительства нового мусор-
ного полигона площадью 40 
гектаров.

Обратившихся в мой адрес 
жителей Мценского района 
интересует, на каком этапе на-
ходятся геологические и гидрологические изы-
скания, а также каким образом и по какой тех-
нологии предполагаемый инвестор планирует 
перерабатывать и захоранивать ТКО? 

Необходимо особо подчеркнуть, что мною 
как заместителем председателя комитета по 
ЖКХ и промышленности на заседаниях коми-
тетов неоднократно ставился вопрос перед от-
ветственными чиновниками правительства Ор-
ловской области, а также перед руководителем 
регионального оператора «УК Зеленая роща», 
что в нашем регионе необходимо разработать 
и утвердить «дорожную карту» по ежегодно-
му росту объема сортируемых ТКО, чтобы за-
хоранивать как можно меньше так называемых 
хвостов. 

Возможно, ответственные за реализацию му-
сорной реформы в Орловской области чиновни-
ки забыли, что еще в 2020 г. Президент России 
В.В. Путин подписал указ о национальных целях 
развития страны до 2030 г., где прописан ряд за-
дач по улучшению экологии? Например, в ука-
зе говорится о необходимости создания устой-
чивой системы обращения с твердыми комму-
нальными отходами, обеспечивающей 100% со-
ртировки мусора и снижение объема отходов, 
направляемых на полигоны, в 2 раза. Поставле-
на задача в 2 раза снизить объем выбросов опас-
ных загрязняющих веществ, оказывающих не-
гативное воздействие на окружающую среду и 
здоровье человека, и ликвидировать наиболее 
опасные объекты накопления вреда. 

Однако на сегодняшний день в рамках феде-
рального проекта «Чистая страна» националь-
ного проекта «Экология» в Орловской области 
не произведена рекультивация мусорных поли-
гонов (в Мценске и Ливнах), а также несанкци-
онированной свалки, которая расположена в г. 
Орле на ул. Итальянской, 33. Этот факт являет-
ся прямым подтверждением неготовности от-
ветственных должностных лиц правительства 
Орловской области реализовывать данный указ 
Президента России В.В. Путина. Профильные 
чиновники оказались неспособны проявить за-
боту о здоровье жителей Орловской области, так 
как за 2022 г. в Орловской области был побит ре-
корд по заболеваемости онкологией. Впервые 
был зафиксирован 3171 случай заболеваний, что 
на 359 случаев больше, чем за 2021 г.

Резюмируя все вышесказанное, хочу заявить, 
что мною будет и дальше продолжена работа по 
устойчивому развитию экологической безопас-
ности не только во Мценском районе, и конкрет-
но в Аникановском сельском поселении, но и в 
Орловской области в целом, так как наш реги-
он, к моему глубокому сожалению, вымирает, и 
жители региона ежегодно тысячами заболевают 
онкозаболеваниями!

Поэтому считаю необходимым напомнить 
главе региона А.Е. Клычкову слова Президента 
РФ В.В. Путина, который сказал избранным гу-
бернаторам в 2020 г.: «Надо всегда слышать лю-
дей, в ежедневном режиме, так же, как и в пе-
риод предвыборной кампании, быть с ними в от-
крытом диалоге, получать живой, не забюрокра-
тизированный отклик».

Однако на сегодняшний день, к моему глубо-
кому сожалению, ответственные за реализацию 
мусорной реформы в Орловской области чинов-
ники не только не слышат и не учитывают мне-
ние жителей нашего региона, но и зачастую от-
казываются выстраивать эффективную и кон-
структивную работу с депутатами облсовета, что 
самым негативным образом отражается на всех 
сферах жизнедеятельности жителей нашего ре-
гиона в целом!      

департамента ЖКХ, в котором указа-
ли следующее:

«В приказе Департамента строитель-
ства, топливно-энергетического ком-
плекса, жилищно-коммунального хо-
зяйства, транспорта и дорожного хо-
зяйства Орловской области от 16 сентя-
бря 2019 года N 443 «Об утверждении 
территориальной схемы обращения с 
отходами…» в пункте 7.6 установлено, 
что «ООО «Экостройсервис» планиру-
ет реализовать проект по строительству 
полигона в Мценском районе (Орлов-
ская область, Мценский район, Аника-
новское сельское поселение, вдоль ав-
тодороги Мценск-Болхов (слева), ка-
дастровый номер земельного участка 
57:11:0020301:567). Ввод в эксплуата-
цию объекта запланирован на 4-й квар-
тал 2025 года. Вместимость объекта раз-
мещения составит 840 тыс. тонн, мощ-
ность по приему - 40 тыс. тонн в год.».

Также депутаты напоминают, что 
на существующий полигон в Мцен-
ске сегодня везут отходы из 20 рай-
онов области, а также из Орловско-
го муниципального округа, городов 
Мценска и Орла. 

При этом, как указывают депутаты, 
в январе 2023 года департамент внес 
изменения в территориальную схему 
обращения с отходами, в соответствии 
с которыми отходы на мценский по-
лигон можно везти без обработки (то 
есть просто сваливать непереработан-
ный мусор) – например, «в случае от-
сутствия технической возможности 
обработки отходов». 

«На встрече с жителями города Мцен-
ска и Мценского района 10 апреля 2023 
года, в которой Вы участвовали, были 
озвучены проблемы, связанные с экс-
плуатацией полигона ООО «Экострой-
сервис» в г. Мценске и МСК ООО «Рус-
ресурс» в Мценском районе. К этим 
проблемам относятся загрязненность 
территории по маршрутам следования 
автомобилей с ТКО и прилегающих к 
этим объектам территорий, зловонные 
запахи, доходящие до жилых домов в г. 
Мценске и прилегающих населенных 
пунктах Мценского района, возгора-
ния TКO и едкий дым в сторону жилых 

домов. Все это происходит вследствие 
нарушения действующего законода-
тельства и недобросовестной рабо-

ты ООО «Экостройсервис» в г. Мцен-
ске и МСК ООО «Русресурс» в Мцен-
ском районе, что подтверждает решение 
Мценского районного суда от 2 апреля 
2021 года в отношении ООО «Экострой-
сервис», - пишут депутаты Григорию 
Шайкину. - Размещение вблизи города 
Мценска еще одного полигона ТКО, экс-
плуатируемого организацией, которая 
не выполняет в полной мере решение 
Мценского районного суда и требования 
действующего законодательства, а так-
же выявленные многочисленные нару-
шения в работе ООО «Экостройсервис» 
и ООО «Русресурс» дают основания по-
лагать, что данные объекты и далее бу-
дут угрожать здоровью населения горо-
да Мценска и прилегающих к полигону 
населенных пунктов Мценского района, 
ухудшению экологической ситуации, - 
совершенно справедливо замечают де-
путаты и предлагают Шайкину рассмо-
треть, среди прочих, вопросы:

- об исключении из территориаль-
ной схемы положений, касающих-
ся плана ООО «Экостройсервис» ре-
ализовать проект по строительству 
полигона в Аникановском сельском 
поселении;

- положений, касающихся транс-
портирования твердых коммунальных 
отходов, прошедших обработку, на по-
лигон ООО «Экостройсервис» и ООО 
«Экостройсервис» (Мценский район);

- положения, касающегося транс-
портирования твердых  коммунальных 
отходов в случае возникновения чрез-
вычайных или непредвиденных ситуа-
ций на объектах инфраструктуры об-
ращения с отходами, а также в случае 
отсутствия технической возможно-
сти обработки отходов, без обработки 
нa объект размещения отходов ООО 
«Экостройсервис» (Мценский район);

- о закрытии полигона ТКО ООО 
«Экостройсервис», расположенного 
в г. Мценск, и включении его в план 
подготовки к рекультивации;

- о размещении полигонов для захо-
ронения ТКО вдали от городов и насе-
ленных пунктов Орловской области.

Ответ на обращение депутаты 

просили направить на имя председа-
теля Мценского горсовета Владимира 
Балабанова.

Мы, честно говоря, не знаем, что 
ответил Шайкин мценским депута-
там, но мы знаем, что спустя полгода 
после обращения ни одно из их пред-
ложений не реализовано. Мценский 
полигон не закрыт, туда по-прежнему 
везут необработанные отходы. И от 
планов по строительству полигона в 
Аникановском поселении никто и не 
думал отказываться. Вместо того, что-
бы, как предлагают депутаты, искать 
места для свалок вдали от населенных 
пунктов, проводятся «изыскания» в 
непосредственной близости от этих 
самых пунктов, да еще и пугают жи-
телей: мол, не захотите свалку под бо-
ком, будете платить в 10 раз больше! 
Интересно, а сколько платят, напри-
мер, жители Хотынецкого или, ска-
жем, Троснянского района, из кото-
рых мусор везут в Мценск, на дру-
гой конец области? Неужели в 10 раз 
больше, чем жители того же Мценска? 
Нет, конечно. Но, видимо, господину 
Шайкину, который выдал этот пас-
саж, не приходит в голову, что кто-то, 
кроме чиновников областной админи-
страции, тоже обладает интеллектом 
и способен задаться подобным вопро-
сом и найти на него ответ. 

Собственно говоря, после этого за-
явления Шайкина можно не сомне-
ваться, что строительство полигона в 
Аникановском поселении будут про-
давливать всеми силами – независи-
мо от того, приедет Клычков на встре-
чу с жителями или нет…

…Говорят, когда-то село Стороже-
вое, близ которого, не исключено, мо-
гут разместить новый полигон, при-
надлежало помещикам Шереметье-
вым. Здесь осталась церковь XVIII ве-
ка и старинное кладбище. Не знаем, 
лежат ли на нем Шереметьевы, но, 
думаем, если бы они узнали, что в их 
живописное поместье на берегах Оки 
повезут отходы в гигантских масшта-
бах, перевернулись бы в гробу. Впро-
чем, шайкины и клычковы не Шере-
метьевы, их такими «глупостями» не 
проймешь.

Татьяна ФИЛЕВА

Продолжение. Начало на стр. 2-3

Прямая рЕчь:

Жительница деревни аниканово Валентина Щедрова:  

- Мы, жители Аникановского сельского поселения 
Мценского района, приехали к нашему губернатору, 
чтобы он нам прояснил ситуацию, которая беспоко-
ит нас по поводу предстоящего строительства мусоро-
сортировочного комбината на нашей территории. Всех 
жителей это очень беспокоит. Мы категорически про-
тив даже рассмотрения этого вопроса. Нам достаточ-
но той свалки, которая находится неподалеку от нас. 
А если будет этот комбинат с такими мощностями, на 
40 гектаров, до 40 тысяч тонн якобы в год, а фактиче-
ски будет вывозиться в разы больше, последствия бу-

дут жуткие. Это будет разбитая дорога, за которую мы 
10 лет боролись, это экология. В этих краях расположе-
ны исторически значимые места, храм, монастырь. Мы, 

допустим, проезжаем мимо полигона во Мценске, везде на деревьях бол-
таются «флаги» из мусорных пакетов. То же самое будет там. Весь лес бу-
дет загажен. А еще к этой территории примыкает балка, которая прями-
ком уходит в реку, под уклоном. Если с этих карт, где будет заложен му-
сор, будет стекать все в реку, представьте, какие будут экологические по-
следствия. Поэтому мы даже не хотим, чтобы рассматривали вопрос о том, 
что у нас будет строиться какой-то мусорный полигон. Мы понимаем, что 
нужно утилизировать мусор, но думаем, что есть варианты более удобные, 
чем наша местность.  

В тЕму:

- Сберечь? Но это не моё, и не просите!
Облагородим полигонами Орёл.
Вы успокойтесь, по домам своим идите,
А я до выборов решать дела пошёл.

Вот что за люди! Тем маршрутки, 
   этим свалка,
Помойки всякие, ну разве мне 
   до них???
У нас квартира есть в Москве, 
   и очень жалко,
Что даже памятник никто 
   мне не воздвиг.

Я ж заслужил (только за мост 
  нерукотворный)!
Какие пробки по Орлу, сплошная
     жесть!
И урожай не вы собрали так проворно,
А я, любимый вами! Так оно и есть.

Титаник, школы, тротуары – 
   всё отладят
И в поликлиниках спадут очередя…
Не теребите только душу на ночь глядя,
Бесчеловеческой претензией:
    «Когда?»

   Клава Шифер

Валентина 
ЩЕДрОВа
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Руслан ПЕРЕЛЫГИН

- Руслан Викторович, вы 
прошли не одну избирательную 
кампанию в качестве кандида-
та. В нынешней участвуете ис-
ключительно в качестве изби-
рателя. Поделитесь, пожалуй-
ста, своими впечатлениями от 
губернаторских выборов в Ор-
ловской области в 2023 году.

- Какой смысл в губернатор-
ской кампании, когда нет кон-
куренции? В таком случае я бы 
говорил о том, что губернатора 
надо назначать, нежели прово-
дить такую бутафорскую кам-
панию по такой цене. А я думаю, 
что бюджет этих выборов где-то 
200-250 миллионов. Это пример-
но небольшой детский садик. И 
как говорила неоднократно на-
ша Справедливая команда, луч-
ше было бы решить в каком-то 
микрорайоне вопрос с детским 
садиком, чем тратить бюджет-
ные и внебюджетные средства 
на неконкурентные избиратель-
ные кампании.

- Ну формально-то конку-
ренция есть. Есть кандидат от 
ЛДПР, есть кандидат от «Но-
вых людей», от партии «Зеле-
ных» был кандидат…

- Я могу сказать, что основ-
ные кандидаты, которые реаль-
но могли бы бороться за губер-
наторскую должность, по раз-
ным причинам в этой кампании 
не участвуют. Думаю, позже 
мы узнаем, что это за причины. 
Владислав Числов (кандидат от 
ЛДПР. – Прим. ред.) конкурент 
Клычкову? Наверное, конку-
рент. И Ковалева (кандидат от 
партии «Новые люди». – Прим. 
ред.) конкурент. Они все для ме-
ня равные кандидаты. Особен-
но меня впечатлили дебаты. Это 
особая история. Я был шокиро-
ван. Клычков начал говорить про 
благоустройство, хотя это вооб-
ще не его полномочия, это сфе-
ра деятельности муниципаль-
ной власти. Но благоустройство 
– это направление, где можно 
показать быстрый краткосроч-
ный результат. И в ходе дебатов 
мы видели, что нет никаких уко-
лов со стороны оппонентов, нет 
острых вопросов по здравоохра-
нению, ЖКХ, образованию… 1 
сентября школа в микрорайоне 
Зареченском так и не открылась 
и в ближайшее время не откро-
ется. И никаких вопросов! Все 
темы зализанные, сделанные 
под определенного кандидата. 
Честно говоря, тошно от такой 
избирательной кампании.

Я посмотрел тиражи агитаци-
онных материалов. Один канди-
дат что-то пытается делать. Чуть 
ли не на мусорке уже его пор-
треты висят, остальные плакаты 
напечатали и создают видимость 
конкурентной борьбы. Плакаты 

в ходе выборов всегда меняют-
ся дважды – в начале и в кон-
це кампании. А некоторые кан-
дидаты их просто повесили, они 
и висят. 

Что касается конкуренции в 
ходе этой кампании, то вообще, 
если говорить о стране в целом, 
хоть какая-то конкуренция была 
только в Хакасии. Но там, на мой 
взгляд, политтехнологи неудач-
но инвестировали свои знания и 
умения в кандидата, который ре-
ально не мог победить действу-
ющего главу. И в результате тот 
снял свою кандидатуру. Но вер-
немся к нашим выборам. Чтобы 
говорить о наличии или отсут-
ствии конкуренции, надо посмо-
треть, кто и как проходил муни-
ципальный фильтр (обязатель-
ный сбор подписей муниципаль-
ных депутатов для выдвижения 
кандидатом. – Прим. ред.). В 
2018 году я участвовал в выбо-
рах губернатора. На тот момент 
я изучал тему, смотрел, как соби-
раются подписи, и могу сказать: 
пройти муниципальный фильтр 
можно, но с огромным трудом. 
И не факт, что даже если ты со-
берешь нужное число подписей, 
тебя зарегистрируют. Мы все 
помним, сколько раз избирко-
мы на выборах разного уровня 
признавали подписи в поддерж-
ку того или иного кандидата не-
действительными. А на этих гу-
бернаторских выборах муници-
пальный фильтр все кандидаты 
прошли, сильно не напрягаясь. А 
ведь что такое объехать районы 
области и собрать 170-180 подпи-
сей депутатов? Кто-то даст под-
пись, кто-то не даст. Но им всем 
дали, как надо, и сразу же заре-
гистрировали. Все у них было 
хорошо. 

Поэтому я и считаю, что выбо-
ры губернатора в Орловской об-
ласти – это очередная иллюзия, 
чтобы продемонстрировать хоть 
какой-то инструмент демокра-
тии. Хотя они неконкурентные, 
недемократичные, они вообще 
никакие, нулевые. Обсуждать 
каждого кандидата я не готов – 
у каждого своя история, свои ам-
биции, свои цели и причины, по 
которым они это делают.

- А что скажете о четвертом 
кандидате, который внезап-
но снял свою кандидатуру с 
выборов?

- Что касается партии «Зеле-
ных» и ее кандидата фермера 
Стебакова, то в Орловской об-
ласти это партия-спойлер. Как 
я предполагаю, у них есть опре-
деленные задачи, это такая про-
властная фишка, которую, ес-
ли надо, разыгрывают. Как был 
снят Стебаков? Он сам напи-
сал заявление и снял свою кан-
дидатуру в пользу Клычкова. И 

телеграм-каналы, которые по-
стоянно публикуют хвалебные 
оды правительству Орловской 
области, начали его хвалить: мо-
лодец, осознал и так далее. На са-
мом деле на выборах есть опре-
деленные промежутки време-
ни, когда проводятся социоло-
гические замеры, чтобы понять, 
сколько голосов избирателей на-
берет кандидат или партия. И ес-
ли для определенного кандида-
та голосов недостаточно, то надо 
кого-то «разыграть». Кого? Пар-
тия «Новые люди» представле-
на в Государственной думе, это 
системная партия. ЛДПР – по-
нятное дело – системная пар-
тия. Значит, кого можно убрать? 
«Зеленых». Да, как мне кажет-
ся, фермер особо и не стремил-
ся быть губернатором, на деба-
ты не ходил, просто, видимо, ис-
полнял какую-то определенную 
роль. 

- Так все-таки для чего он 
снялся с выборов?

- Я думаю, эта история связа-
на с определенным количеством 
голосов, которые должен взять 
Клычков. На мой взгляд, схема 
такая, что он должен «прирасти» 
определенным процентом голо-
сов по отношению к выборам 
2018 года. У него был результат 
83,55% голосов при явке почти 
58%. Я думаю, что явка останется 
примерно такой же, а победный 
процент должен быть больше 84. 
Я думаю, что итоговая цифра бу-
дет где-то от 86 до 87%. Он в хо-
де этих выборов хочет показать, 
что он пять лет успешно работал, 
его поддержали, результат все 

выше. Но все мы знаем, за счет 
чего действующие губернаторы 
побеждают – это голосование в 
районах. Ну и у Андрея Евгенье-
вича есть еще такой инструмент, 
как Юрий Николаевич Парахин, 
который отвечает за город Орел. 
Так что я предполагаю, что и в 
Орле постараются нарисовать 
то, что нужно. Но все-таки я бы 
на месте Юрия Николаевича по-
искал себя где-то в творчестве. 
Рисует хорошо? Может быть, 
картины начать писать, пейзажи 
красивые? Надо же себя как-то 
творчески развивать. 

Ну а что касается результа-
та, который хочет получить на 
выборах Андрей Евгеньевич, 
жизнь покажет. Кстати, в 2018 
году я за 10 дней до голосования 
знал, какой у него будет резуль-
тат. Мне некоторые люди из из-
бирательных комиссий сообщи-
ли. А сейчас предполагают, что 
его результат будет 86,7%. Не-
сложно посчитать, что у других 
кандидатов получится по 6-6,5%. 
Кстати, вчера буквально общал-
ся с одним из кандидатов, спра-
шивал, нужны ли наблюдатели? 
Человек ничего не ответил… Так 
что какая тут конкуренция. Лю-
ди в шоке от таких выборов.

- Посмотрим, оправдается ли 
ваш прогноз. А что избирателям 
делать? Идти на выборы? И пой-
дете ли вы голосовать?

- Все последние семь лет, что 
я занимаюсь политикой, я всег-
да призывал граждан ходить на 
выборы. И в этот раз надо ид-
ти. Чтобы рисовальщики, ху-
дожники, не знаю, кто они там 

еще – дизайнеры, креативное 
бюро, - не накреативили за наш 
счет, за мой счет. Конечно, я 
пойду не в первый день голосо-
вания и не во второй. Я пойду в 
третий день, 10 сентября (а на са-
мом деле – это первый и един-
ственный день голосования). И 
пойду я в воскресенье вечером 
после 18-00, чтобы посмотреть, 
как обстоят дела с моей фамили-
ей в списках избирателей. Голо-
совать я буду за всех кандидатов 
сразу. За всех. Я никого не могу 
выделить. Для меня они все рав-
ны. На мой взгляд, это один и тот 
же уровень. Поэтому – за всех! 
Кто-то мне из моих товарищей-
однопартийцев говорил, что хо-
чет голосовать против всех. Но 
такой графы в избирательном 
бюллетене нет. Но законодате-
ли еще не запретили нам голосо-
вать за всех. Поэтому я принял 
для себя такое сложнейшее ре-
шение – голосовать за всех. Это 
мой выбор!

-  Думаю, читателям будет ин-
тересно узнать, почему вы при-
няли такое решение?

- Ну, во-первых, когда мы при-
ходим на выборы, мы четко по-
нимаем, что за нас никто не про-
голосует. Во-вторых, как можно 
выделить кого-то одного из кан-
дидатов с равным потенциалом? 
Я думаю, никак. Никто из них в 
своих «ярких» избирательных 
кампаниях ничем не выделялся, 
не старался донести позицию 
своих партий по тем или другим 
вопросам, да и вообще не созда-
вал ярких информационных по-
водов. И если кто-то выделяет из 
этой тройки кого-то достойного 
для того, чтобы отдать ему свой 
голос, он должен четко понимать 
одну простую истину, что ста-
новится участником представ-
ления под названием «Избира-
тельная кампания по выборам 
губернатора Орловской обла-
сти - 2023». Лично я не хочу быть 
участником этого представле-
ния. Потому что губернатор-
ская кампания в этом году пол-
ностью отражает состояние дел 
в Орловской области и то, что 
ждет нас в ближайшие пять лет. 
Это стагнация и деградация. По-
тому что когда губернатор не из-
бирается на конкурентных вы-
борах, то и обязательств перед 
людьми у него нет. Это как в си-
туации с мэром Парахиным. Он 
же не избирался людьми, не про-
ходил муниципальный фильтр, и 
он не считает нужным отчиты-
ваться перед людьми. Он реша-
ет вопросы с губернатором. Так 
же и здесь: кого надо выдвину-
ли, кого надо задвинули, кого-то 
сняли – вот и вся история. По-
этому они для меня все равны, и 
если голосовать, то за всех.

Руслан ПеРелыгин: 
«Я голосую за всех!»

На днях телеграм-канал «Региональная политика» назвал проходящую в Орловской области избирательную кам-
панию одной из самых своеобразных в стране. «Своеобразие», по мнению авторов канала, заключается в том, что у 
действующего губернатора Клычкова – всего лишь два конкурента (Владислав Числов и Светлана Ковалева), причем 
оба – депутаты облсовета, избранные впервые в 2021 году. При этом «Региональная политика» отмечает, что кампа-
ния проходит «достаточно живо», а представители ЛДПР и «Новых людей», соперничающие с действующим губер-
натором Клычковым, не намерены сдаваться без боя. 

Корреспондент «ОС-плюс» поговорил о выборах-2023 в Орловской области с депутатом облсовета, руководите-
лем реготделения «Справедливой России» в Орловской области Русланом Перелыгиным, который смотрит на изби-
рательную кампанию, так сказать, изнутри, из региона, и тоже считает ее весьма своеобразной. Правда, совсем по 
другим причинам.

Фото телеграм-канала «Региональная политика»
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Жители улиц Городской и Скульптурной обеспо-
коены тем, что рядом с их частными домами и ого-
родами может появиться магазин: площадка для 
него уже подготовлена — на месте другого жи-
лого дома. Эта территория, засыпанная песком и 
щебнем, вплотную примыкает к земельным участ-
кам граждан, и жителей не может не волновать, 
что вместе с дождями и талой водой на их огороды 
попадают «сыпучие» стройматериалы. К тому же 
близкое соседство с магазином — это шум подъ-
езжающих машин, причем в любое время, вклю-
чая ночное.

 Эта площадка появилась на Городской, 51 око-
ло двух лет назад, граждане рассказывали, как от-
туда сначала машинами вывозили чернозём, потом 
засыпали песок, щебенку. Люди не могли поверить 
своим глазам: разве позволительно земельный уча-
сток, имеющий вид разрешенного использования 
«для эксплуатации и использования жилого дома», 
превращать в полигон? Поднялась шумиха: гражда-
не обращались в прессу, прокуратуру, администра-
цию. На время здесь всё прекратилось, и люди на-
деялись, что будут предприняты меры к рекультива-
ции участка. Однако этим летом их ошарашили но-
востью: здесь собираются построить магазин.

- Когда снимали чернозем, мы это видели все, его 
грузили и увозили машинами, очень много увозили, 
потом завезли песок, а потом щебенку. И это про-
исходило с утра до ночи, в шесть утра они разгру-
жали этот щебень, у нас такой грохот стоял, - вспо-
минает жительница улицы Наталья Шнайдер. - Это 
было в позапрошлом году, люди куда только ни об-
ращались, мы собирались, высказывались, говори-
ли, что категорически против, и сейчас мы подпи-
си собрали, в прокуратуру писали и в архитектуру. 
Люди сказали, что они и дальше пойдут, если нуж-
но — и в суд. Мы хотим, чтобы эту стройку запрети-
ли, чтобы город не разрешал использовать эту зем-
лю под магазин. У нас достаточно спокойный район, 
здесь соблюдаются все права граждан на нормаль-
ное проживание. Теперь вывезли землю, засыпали 
песком и щебнем, все стоки начинают с дождями 
течь на соседние огороды, потому что площадка ока-
залась приподнятой, плюс огороды подмываются. 
А там живут в основном люди преклонного возрас-
та, они же живут этими огородами, к ним привозят 
на лето внуков, здесь много мам с колясками, здесь 

природа. Дорога, конечно, близко, но здесь тем не 
менее спальный район. Будет теперь шум, одна от-
грузка товаров чего стоит. Вся наша жизнь пойдет 
уже по-другому, если здесь магазин появится, то ме-
ня этот район уже не будет устраивать. Допустим, 
захочу я продать свой дом, но за ту сумму, за кото-
рую я могу его продать сейчас, я не продам, то есть 
в деньгах я потеряю. Я потеряю везде и во всем, че-
го, конечно, я бы не хотела. Все это понимают. По-
этому мы и боремся, чтобы наша территория оста-
валась спокойной, удобной, комфортной. Многие 
люди здесь прожили всю жизнь: пятьдесят, шесть-
десят, семьдесят лет, у кого какие постройки. Это 
почти центр города – и вдруг такое вмешательство. 
Конечно, этого никто не захочет. На публичных слу-
шаниях по поводу планируемого строительства ма-
газина присутствовали все наши соседи, все выска-
зывались против, все возмущались. Все были еди-
ногласно против.

В защиту граждан выступил председатель комите-
та по градостроительной деятельности и транспорту 
Орловского областного Совета народных депутатов 
Виталий Рыбаков. Депутат обратился к прокурору 
области Алексею Тимошину с просьбой проверить 
законность действий администрации г. Орла по пе-
реводу земельного участка из категории «для экс-
плуатации и использования жилого дома» в катего-
рию «магазин», а также выяснить, по каким причи-
нам до настоящего времени собственником земель-
ного участка не приняты меры к его рекультивации.

17 августа 2023 года прокуратура области в своём 
ответе подтвердила, что проведенными ранее про-
верками установлено: участок по ул. Городской, 51 
принадлежит физическому лицу и имеет вид раз-
решенного использования «для объектов жилой 

застройки». Участок расположен в зоне застройки 
индивидуальными жилыми домами. В уполномочен-
ные органы заявлений о планируемом строитель-
стве объектов на данной территории не поступало. 
Сам факт начала строительства тоже не установлен.

Примечательно, что прокуратура не выявила фак-
тов нанесения ущерба окружающей среде и ухуд-
шения качества земли при использовании данного 
земельного участка, а также не видит оснований для 
его рекультивации. То есть вывезенный чернозем, 
слой песка и щебня, по мнению прокуратуры Ор-
ловской области, не ухудшили качество ранее пло-
дородной земли.

Тем не менее собственника участка предосте-
регли об ответственности за нарушения правил 
землепользования. 

Как сообщала прокуратура, постановлением мэ-
ра Орла от 26.06.2023 г. назначены публичные слу-
шания по вопросу предоставления разрешения на 
условно разрешенный вид использования земель-
ного участка «магазин», расположенного по адресу: 
ул. Городская, 51. Публичные слушания проведены, 
оформлено заключение об их результатах. Предло-
жения и замечания участников публичных слуша-
ний приняты во внимание, в связи с чем управлению 
градостроительства, архитектуры и землеустрой-
ства Орловской области рекомендовано принять ре-
шение об отказе в предоставлении разрешения на 
условно разрешенный вид использования «магазин» 
земельного участка по ул. Городской, 51. Заключе-
ние о результатах публичных слушаний направле-
но в управление градостроительства, архитектуры 
и землеустройства Орловской области для приня-
тия окончательного решения, заседание комиссии 
назначено на 22 августа 2023 года.

Как сообщила «Орловской среде-плюс» Наталья 
Шнайдер, на днях она получила приблизительно та-
кой же ответ из прокуратуры. Только оба эти отве-
та были доставлены адресатам либо в конце августа, 
либо в начале сентября, когда заседание комиссии в 
управлении градостроительства уже состоялось. О 
принятом чиновниками решении гражданам пока 
ничего не известно. Однако у них есть сомнения, что 
члены комиссии, как участники прошедших публич-
ных слушаний, «единогласно против» строительства 
магазина в зоне объектов жилой застройки.

Ольга РОжДеСТВИНА

В сети интернет распространяется петиция 
против запуска мусороперерабатывающего 
комплекса в балке Непрец в нескольких кило-
метрах от Орла. На момент подготовки данной 
публикации ее подписали более 300 человек.

«Орловскому памятнику природы - заповед-
ной балке Непрец и ее краснокнижным расте-
ниям угрожает гибель от мусорного полигона и 
завода «Экополис», который власти планируют 
открыть в непосредственной близости, - гово-
рится в петиции. - Завод построен 8 лет назад, 
но простаивает без дела, потому что Ростехнад-
зор нашел по нему почти 250 нарушений. При-
окское управление Росприроднадзора выдало 
предписание их устранить, но «Экополис» ни-
чего не предпринял, и еще в 2019 году арбитраж-
ный суд привлек его владельцев к администра-
тивной ответственности.

«ЭкоПолису» дали лицензию на утилизацию 
ТКО всего на 0,7 га. Эта площадь заполнится че-
рез пару-тройку месяцев. А дальше превратится 
в банальную свалку! 

Потери местной флоры будут невосполнимы. 
Чтобы спасти ее, необходимо расширить грани-
цы памятника природы с нынешних официаль-
ных 6 га на все 44 га, где произрастают более 80 
редких видов растений, в том числе краснокниж-
ные ковыль красивейший и касатик карликовый.  

Помогите спасти касатиков и красоту бал-
ки Непрец!»

Подписать петицию можно на сайте 
change.org. 

«Единогласно против»

спасем касатиков и балку непрец
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В одном из прошлых номеров «Орлов-
ская среда-плюс» опубликовала статью 
инженера Валерия Павликова «Орел 
видит далеко», в которой автор поде-
лился своими мыслями относительно 
изменений в Генеральный план города 
Орла, не так давно ставших предметом 
обсуждения на публичных слушаниях.

https://orelsredaplus.ru/
valerij-pavlikov-orel-vidit-daleko/ 

А сегодня мы хотели бы напомнить 
читателям, для чего вообще необходи-
мы изменения в главный градострои-
тельный документ Орла, и подробно 
остановиться на нескольких, наиболее 
важных из них. 

Все дОкументы 
стАнут единООбрАзными
Первая причина внесения измене-

ний в Генплан – это новшества в феде-
ральном законодательстве. Если рань-
ше в разных городах использовались 
разные обозначения и были разные на-
звания тех или иных функциональных 
зон, то теперь все приводится к единому 
формату. Это нужно и для устранения 
административных барьеров при полу-
чении разрешений на строительство со-
циально важных объектов. Изменился, 
соответственно, и ряд терминов. Напри-
мер, если раньше в орловском Генпла-
не было несколько зон: застройка ма-
лоэтажная, среднеэтажная или индиви-
дуальная, то теперь решили, что смыс-
ла для такого дробления нет – ведь все 
понимают, что жилая застройка предна-
значена для строительства жилья и для 
обеспечения нужд жильцов этих домов. 
При этом была оставлена зона садовод-
ческих, огороднических и дачных объ-
единений. Ранее эта зона называлась 
иначе. При этом некоторые зоны (по 
примеру жилья) также были объедине-
ны. Появилась новая формулировка – 
лесопарковая зона. Ранее это была зо-
на лесопарков, городских лесов, отды-
ха и пляжей.  

На территории города есть несколько 
лесничеств, которые и будут перенесе-
ны в новую зону. Все, что входило ранее 
в упомянутую зону, в ней же и останется. 

Появилась карта планируемых объек-
тов местного значения. Все объекты ту-
да были перенесены с учетом ранее ут-
вержденных планов и документации по 
планировке территории. В первую оче-
редь для того, чтобы в дальнейшем пере-
вести все в электронный вид и сделать 
доступным для любого жителя. Кро-
ме того, унификация имеет массу дру-
гих преимуществ. В частности, вся стра-
на переходит в цифровую эру, и стояла 
задача создать векторную модель про-
странственных данных. В дальнейшем 
все объекты будут загружены в феде-
ральные базы и будут отображаться во 
всех документах, касающихся развития 
тех или иных сфер. 

Значительная часть изменений каса-
ется корректировки функционального 
зонирования по конкретным адресам. 
Все это можно уточнить на сайте город-
ской администрации в соответствующем 
разделе. Также в представленных по-
правках уточнялись санитарно-защит-
ные зоны нескольких объектов, грани-
цы зон охраны инженерных сооруже-
ний, границы зон охраны объектов куль-
турного наследия. Следует отметить еще 
один существенный момент, что везде 
по тексту мы говорим об изменениях в 

Генплан. Но изменения вносятся также 
в Правила землепользования и застрой-
ки. Просто эти два документа неразрыв-
но связаны, и мы просто не упоминаем 
поправки в ПЗЗ, поскольку они дубли-
руют поправки в Генплан и разрабаты-
ваются с учетом Генплана. 

Еще одна из задач поправок – уточ-
нить границы населенного пункта для ис-
правления реестровых ошибок в ЕГРН. 
По словам выступавшей на публичных 
слушаниях, в Орле встречаются (и до-
вольно часто) пересечения земельных 
участков. Причем пересечения быва-
ют как несущественные (всего несколь-
ко сантиметров), так и довольно ощути-
мые для собственников – их размеры 
могут достигать нескольких метров. Со-
ответственно, совместно с Роскадастром 
и Росреестром специалисты устранили 
эти пересечения, и границы населенного 
пункта были перестроены с учетом лик-
видации ошибок. 

Еще одна проблема была в том, что 
несколько участков оказались частич-
но расположенными на территории го-
рода Орла, а частично – на террито-
рии Орловского муниципального окру-
га. Эти недоразумения тоже пришлось 
урегулировать. Причем было принято 
следующее решение: пока собственни-
ки участков не проведут их раздел и, со-
ответственно, не оформят все, как поло-
жено по закону, все эти участки просто 
исключили из границ Орла. 

В целом повторим: если раньше на 
картах были разные обозначения, раз-
ные цвета для разных зон, то теперь по 
всей стране будет единая система, еди-
ные обозначения и – самое важное – 
доступ к информации из Генплана и 
ПЗЗ получат все желающие, что долж-
но снять излишние административные 
барьеры.

ПерсПектиВы сВетлые
Начнем с позитивных моментов, ко-

торые с высокой долей вероятности бу-
дут реализованы в обозримом будущем. 
В частности, запроектированы две но-
вые дороги до возрождаемого аэропор-
та «Южный». Одна дорога значилась в 
Генплане с 2008 года, еще одну добавили. 
Проект первой трассы уже находится в 
работе. Известно, что она пройдет от Ка-
рачевского шоссе до улицы Спивака. Но 
город ходатайствовал о передаче участка 
для строительства еще одной дороги. По-
ложительного ответа пока нет, но пред-
варительное обсуждение шло. При этом 
участок аэропорта будет уменьшен в 
размерах, а за счет выделения земли бу-
дет возможность достроить дорогу. По-
ка нет точных данных, куда именно бу-
дет вести новая трасса. Эти детали будут 
уточнять уже в ходе разработки проекта 
строительства новой дороги. 

ПерсПектиВы мрАчные
Пока не удалось решить вопрос с вы-

ездом из микрорайона Новая Ботаника. 
Там возникла проблема с полотном же-
лезной дороги. Напомним, город вел пе-
реговоры о выносе этой ветки за черту 
города и о прокладке в этом месте трас-
сы, что оказалось невозможным в си-
лу ряда причин. Поэтому наиболее ре-
ализуемым остается когда-то запроек-
тированный вариант прокладки доро-
ги вдоль железнодорожной насыпи. Но 
против него уже давно выступают мест-
ные жители. Поэтому в обновленных 

документах заложен еще вариант – 
провести трассу по нижней части парка 
с выходом на переулок Бетонный и ули-
цу Автогрейдерную. 

Что касается железнодорожного пе-
реезда, то его оборудовать также нет воз-
можности, так как по нормативам пере-
езды должны быть через каждые 5 км, 
и в районе Ботаники организовать еще 
один переезд не получится.  Строить 
эстакаду там тоже довольно проблема-
тично. Из-за перепада высот дорога ока-
жется на уровне 3-го этажа расположен-
ных рядом жилых домов. А находящийся 
поблизости детский сад вообще окажет-
ся под автомобильной трассой. Поэтому 
на слушаниях отметили, что будут ра-
ботать по двум вариантам – верхней и 
нижней дорогам. По второй дороге не-
обходимо еще просчитать стоимость вы-
купа земель. 

ПерсПектиВы тумАнные
Затронули на слушаниях и вопрос о 

втором выезде из Болховского микро-
района в сторону Наугорского шоссе. 
Напомним, в Генеральном плане до сих 
пор значится несколько вариантов стро-
ительства трассы. Последний раз на ме-
сто выезжали чиновники городской ад-
министрации и депутаты. Тогда речь шла 
о том, чтобы вырубить часть леса (кото-
рый по бумагам не существует) и про-
ложить трассу с выходом на улицу Ге-
роев пожарных. Правда, расширить в 
этом месте дорогу до норматива все рав-
но не получилось бы, поэтому чиновники 
предлагали сделать движение односто-
ронним: с Наугорки – заезд по улице Ге-
роев пожарных, а в обратную сторону 
продлить новую трассу за школой №50 с 
выходом на Наугорку в районе разворот-
ного кольца троллейбуса. Еще один вари-
ант предполагал выход на кольцо в рай-
оне тубдиспансера с дальнейшим прохо-
дом по территории, ныне занятой здани-
ем академии ФСО, и выходом на улицу 
генерала Родина и дальше в сторону Ка-
рачевского шоссе. Третий вариант зна-
чился как выход на Наугорское шоссе 
уже за пределами города. На очередных 
публичных слушаниях был представлен 
еще один вариант – самый короткий, с 
учетом той стройки, что сейчас ведется в 
Болховском микрорайоне. 

Начальник управления градострои-
тельства мэрии Орла Мария Родштейн 
отметила, что надежды на строительство 
дороги хоть в каком-нибудь варианте 
все еще остаются. Сейчас в Болховском 
строится новая школа. Дорога до самой 
школы будет построена вместе с самой 
школой. В итоге останется совсем корот-
кий участок до улицы Матвеева. (Это, 
кстати, всего на несколько сот метров 
в сторону от того выезда, который был 
самым первым в Генплане – на кольцо 
возле тубдиспансера). При этом власти 
не отказываются и от других проектов. 
Если удастся реализовать хотя бы пару 
из запланированных вариантов, это су-
щественно улучшит ситуацию и разгру-
зит поток машин, которые сейчас идут 
по единственному Болховскому шоссе. 

Еще одна перспективная дорога долж-
на соединить переулок Южный с улицей 
Калинникова. 

Самый спорный проект – это усиле-
ние плотины и создание еще одного вы-
езда по улице Карьерной из Советско-
го района сразу к железнодорожным 
мостам на Московской. Таким образом 

Советский район будет соединяться и с 
Северным районом, и с Железнодорож-
ным. Хотелось бы добавить, что более об-
суждении проектов (боюсь ошибиться в 
каком году, но точно более 10 лет назад, 
во время обсуждения проектов эта доро-
га рассматривалась как часть очень до-
рогого и глобального проекта. Посколь-
ку расширить прокол под путепроводом 
в этом месте невозможно, предлагалось 
сделать движение из Северного района 
односторонним (под мостами), а со сто-
роны Железнодорожного района по-
строить мост поверх путей с выходом на 
поворот к Выгонке. Но уже тогда отмеча-
лось, что проект будет очень дорогосто-
ящим. Сейчас осталась лишь дорога че-
рез плотину, но и там полно «подводных 
камней». 

рАзВязки
В прошлом номере мы рассказывали 

нашим читателям, что в Орле прораба-
тывается вопрос о транспортных развяз-
ках, которые должны серьезно повлиять 
на увеличение пропускной способности 
дорог. Одна из таких развязок должна 
появиться в районе Первой Посадской, 
– напомнили на публичных слушани-
ях. Вопрос только, какие развязки по-
ставить в план работ в первую очередь. 
И второй вопрос: что скажет проектный 
институт? Удастся ли найти решение для 
увеличения интенсивности транспорт-
ного потока?

Еще одну развязку можно было бы 
сделать в пролете под мостом на Кром-
ском шоссе. По словам выступавших, 
там можно попытаться расширить су-
ществующий «прокол» под железной 
дорогой и также немного изменить схе-
му движения за счет появления дополни-
тельной полосы движения. 

мОсты ОстАВили 
В нАдежде нА лучшие ВременА
Несколько важных объектов сохра-

нились с предыдущей редакции Генпла-
на. Так, на слушаниях напомнили, что 
все еще будет числиться в перспективе 
строительство пешеходного моста из об-
новленного парка Победы на противопо-
ложный берег Орлика к улицам Пушкар-
ным, чтобы дать возможность жителям 
довольно большого частного сектора бы-
стро добираться с одной стороны реки 
на другую. Это улучшит и доступность 
самого парка Победы. Причем мост пла-
нировалось делать в ходе второй очере-
ди преобразований (вместе с передел-
кой нижней части этого общественного 
пространства). Но до второй очереди де-
ло пока так и не дошло.

Также сохранен и проект Банного мо-
ста через Оку. Еще один проект, кото-
рый «перекочевал» из предыдущего Ген-
плана, – это строительство еще одного 
моста через Оку в створе переулка Мас-
лозаводского с выходом на другой берег, 
на улицу Афонина и дальше – с выходом 
на объездную дорогу. При этом на слу-
шаниях напомнили, что все еще проек-
тируется Западный обход, что также се-
рьезно повлияет на снижение нагрузки 
на Маслозаводской переулок.

В конце добавим, что всего в публич-
ных слушаниях (по данным сайта мэрии) 
за четыре дня приняло участие 36 чело-
век! Всего 36 орловцев заинтересовали  
судьба и перспективы развития област-
ного центра. 

Сергей МИЛЯХИН 

ПерсПективы светлые, 
мрачные и туманные
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По следам публикации

«Вы что! он же губернатор!»
В редакцию «Орловской среды-

плюс» продолжают обращаться ак-
тивные граждане с тем, чтобы поде-
литься своими впечатлениями от об-
щения с губернатором Андреем Клыч-
ковым, который в эти дни особенно 
открыт для жителей Орловской обла-
сти, и высказать свою точку зрения на 
предмет происходящих в Орле и реги-
оне «преобразований».

 На этот раз предоставляем слово 
гражданским активисткам Нине Ка-
сьяновой и Вере Ушаковой, побывав-
шим на недавней встрече с Клычко-
вым в орловском Доме профсоюзов. 
Женщин там встретили без особого 
энтузиазма, а после заданных ими гла-
ве региона вопросов и вовсе пригрози-
ли «больше никуда не пускать». В том, 
что у чиновников, оберегающих Клыч-
кова от отрицательных эмоций, это по-
лучится, мы сильно сомневаемся. Ни-
на Касьянова и Вера Ушакова наме-
рены и далее деятельно участвовать 
в жизни региона. Вот что рассказали 
активистки.

Нина Касьянова:
- Мы узнали, что Клычков будет про-

водить встречу с ТОСовцами (активи-
стами органов 
территори-
ального обще-
ственного са-
моуправления. 
– Прим. ред.) 
тридцатого ав-
густа в Доме 
профсоюзов в 
17.00, и сооб-
щили об этом 
в с е м  с в о и м 
знакомым: кто 
хочет,  пожа-
луйста, прихо-

дите. Вера Ана-
тольевна напи-
сала, что нужно 

предварительно записываться. А я по-
думала, почему я не могу прийти без за-
писи? Ну, и написано было, что, если 
кто хочет вопросы задавать, передавай-
те их заранее. Мы пришли без записи, 
там на входе сотрудники администра-
ции стояли. Я прошла, отмечаться не 
стала. Мы сели по местам, зал не силь-
но был полон, человек тридцать при-
сутствовало. У меня с собой была газе-
та «Орловская среда-плюс», и тут как 
все налетели: и мне, и мне. Я говорю: да 
я не распространяю, я просто принес-
ла подруге отдать несколько газет. За-
ходит Клычков, а все читают вашу газе-
ту, тут подбежали, ну, я их не знаю, из 
администрации Заводской, стали кри-
чать, ругаться: уберите, вы что твори-
те! Кто вообще газеты принёс, кто рас-
пространяет? Я не смогла ничего отве-
тить, потому что мне позвонили, и Ве-
ра за меня отдувалась.

Вера Ушакова:
- Да, на меня накинулись, что боль-

ше никогда не будут приглашать в ад-
министрацию 
ни на какие ме-
роприятия. Од-
на из сотруд-
ниц говорит: 
вы второй раз 
уже приходите 
со своей Шко-
лой домкомов, 
вы меня позо-
рите. Я сказа-
ла, что прихо-
жу не к вам до-
мой, а я прихо-
жу без вашего 
согласия, и без 
вашего разре-
шения приду на 
любое общественное мероприятие в 
любое общественное место.

Нина Касьянова:
- Потом заходит Клычков, весь 

нарядный, спросил у всех разрешение, 
можно ли снять пиджак, и начал свое-
го рода отчет: что сделал за пять лет. В 
общем, у нас всё прекрасно, все хоро-
шо, мне очень понравилось, что пять-
десят предприятий каких-то у нас от-
крылось в Орловской области, четыр-
надцать тысяч рабочих мест создано, 
и он затронул опять нашу больную те-
му: льготы. Оказывается, очень много 
льготников в регионе: 328 тысяч, поэ-
тому нужно провести ревизию, наве-
сти порядок, потому что есть люди, ко-
торые не пользуются льготами, есть и 
«размазывание» льгот. Он привел при-
мер по детям войны. Рассказал, что сей-
час начнет этим заниматься, что это ра-
бота не одного года. Красный мост сда-
ётся в сроки, и школа на Зеленина сда-
ётся — в общем, везде все хорошо. 
Люди стали задавать вопросы: в основ-
ном хвалили, благодарили.

Вера Ушакова:
- За плитку, за бордюр, за дорожку, 

за скамеечку. А остальная часть «пла-
кала»: Андрей Евгеньевич, у нас два 
месяца немытые подъезды, пожалуй-
ста, повлияйте на Первую городскую 
управляющую компанию. Помогите 
свет провести, помогите кусочек зем-
ли заасфальтировать. Он записывал 
адреса, что и где кому сделать. Со Спи-
вака говорили с восторгом: нам такую 
дорожку сделали! Ну вот это что, уро-
вень губернатора? 

Нина Касьянова:
- Текущие крыши, залитые фекали-

ями подвалы, многие поднимали эти 
вопросы, и он им предлагал: обращай-
тесь в прокуратуру, а ещё сбросьте 
мне данные, и я от своего имени тоже 
обращусь.

Вера Ушакова:
- Если очень много жалоб на эту те-

му, значит, эта тема больная? И почему 
же она не решается годами?

Нина Касьянова:
- Потом Клычков говорит: давай-

те последние пять вопросов, и будем 
закругляться.

Вера Ушакова:
- Дело в том, что мы микрофона до-

бивались, люди же были записаны по 
своим вопросам, а мы нет. Я сказала, 
что голос у меня громкий, не дадите 
микрофон, я вам так всё расскажу. Я 
председатель совета дома на Достоев-
ского, 4. Дом большой, 268 квартир, бо-
лее пятисот жителей прописаны, а жи-
вут еще больше. И вот наша беда: мы 
одну программу по благоустройству 
обнулили и во второй раз не попали. 
В прокуратуру мы обращались дваж-
ды: в прошлом и позапрошлом годах. 
Получается, ремонтируют дворы, ко-
торые в хорошем состоянии, Раздоль-
ную, 31 повторно отремонтировали, и 
таких дворов очень много. Бульвар По-
беды, 7а, там живет всем известный за-
конодатель, этот двор ремонтировали 
по благоустройству общественных тер-
риторий, и вот сейчас они вновь попа-
ли в программу — по благоустройству 
дворовых территорий. Этот депутат 
говорит: ну, это же другая программа. 
То есть деньги можно транжирить, ес-
ли программа другая? Сейчас вроде 
бы они ремонтируют картами: берут 
несколько домов как общую террито-
рию. Это враньё. Там нет общей терри-
тории, у них двор внутренний буквой 
«г», здесь девятиэтажный, а там уже 
пошли трёшки и пятиэтажки. Нижние 
дворы остались без ремонта, а ему по 
второму разу сделали ремонт. Я зада-
ла вопрос, Клычков мне отвечает, что 
более тысячи дворов стоят на очереди, 

более трехсот миллионов они взяли 
авансом вперед, стараются людям по-
мочь и больше дворов сделать. Я так 
понимаю, они всю шерсть перепутали: 
деньги ведь идут на благоустройство 
дворовых территорий отдельно, а об-
щественных территорий - отдельно. Я 
читала, что программа может продлить-
ся до 2024 года. И сейчас в целях пиара 
на скорую руку это все делается? Сде-
лать вперед, сделать больше: всем по 
дорожке, всем по лежачему полицей-
скому... Закроется программа в 2024 го-
ду, что вы потом скажете людям? У нас 
двор разбит в хлам. Тут нужно денег не 
знаю сколько. А по гладкому-то плит-
ку положить проще простого. Клычков 
говорит: вы опять там что-то придума-
ли, ерунду людям рассказываете, это-
го быть не может, я совещаюсь, я обща-
юсь, я знаю. Я села, как оплёванная, и 
я нахожу в «телеге» выступление Хус-
нуллина, беру микрофон, встаю и чи-
таю. Что вы на это скажете? Он гово-
рит: я общаюсь часто, я этого не знаю. 
А я считаю, что он знает. Что он потом 
скажет людям?

 Я рада и плитке, и фонтанам, но у 
кого крыша, у кого подвал, у кого двор 
разбитый, ну, не живут люди — суще-
ствуют. Как у нас на Достоевского, Са-
довского, Чехова, у нас постановление 
прокурора есть - обязать отремонти-
ровать, в суд подают, они опять делают 
этот ямочный ремонт. У нас тротуаров 
нет. Очень обидно и очень стыдно, по-
тому что эту программу они использу-
ют для себя.

- По мусору. Очень много жалоб 
по вывозу крупногабаритного мусо-
ра. Дворы завалены и диванами, и вет-
ками. В основном мебелью. А Клыч-
ков говорит: я сам поражаюсь, отку-
да у граждан столько диванов. Куда ни 
пойдешь... Да потому что они лежат по 
полгода, а не потому, что, как подумал 
губернатор, благосостояние жителей 
улучшилось, и они через день диваны 
меняют. 

 И здесь началась история. Клычков 
говорит: я по правде скажу, не знаю, 
что такое ТКО и что такое КГО... Ему 
из зала стали объяснять, что КГО - это 
крупногабаритный мусор, ТКО — это 
твердые коммунальные отходы. Он 
даже этого не знает? Часть уличко-
мов ходят в администрации, их при-
глашают, чем они там занимаются, я 
не знаю, друг другу премии вручают? 
А люди не понимают, что крупногаба-
ритный мусор входит в тариф. Мы вы-
воз всех этих диванов уже оплатили. 
Обычный мусор вывозят каждый день, 
а крупный должны вывозить раз в не-
делю. Надо только складывать эти ди-
ваны в одно место, чтобы машина мог-
ла заезжать, как у нас на Достоевско-
го. У нас нет сейчас никаких проблем. 
Мы договорились: сюда несём, маши-
не удобно, раз в десять дней они при-
ехали — забрали. Клычков предложил 
оплачивать со своего кармана, сказал: 
диван же ваш, сколько там кубов? Вста-
ет Муромский, и они вдвоём начинают 
считать, сколько человеку нужно за-
платить за вывоз дивана от дома. А все 
присутствующие вторят: это ваш ди-
ван, вот вы его и вывозите. Вы слыши-
те, что вам Клычков говорит? Это был 
позор. Пять лет реформе, и вы не зна-
ете, что вывоз КГО включен в тариф, 
вы людям морочите голову! Послушав 
вас, люди везут свои диваны куда? У 
нас забиты все овраги, все повороты 
этими диванами и стройматериалами. 
Встала женщина, молодая девушка, от-
крыла сайт «Зеленой рощи» и чита-
ет: вывоз крупногабаритных отходов 

входит в перечень услуг, которая пре-
доставляет «Зеленая роща». И сидит 
Муромский весь красный. Такую ахи-
нею людям нести... И после этого вы в 
чем разбираетесь? Вы ни в чем не раз-
бираетесь! Вы, не зная ничего, вводите 
людей в заблуждение, муниципалите-
ты не работают совершенно. Вы за че-
тыре года могли объяснить людям, ку-
да складывать ветки? Вот у нас Крести-
тельское кладбище, вдоль забора мож-
но было выделить места и для веток, и 
для крупногабаритных отходов, и для 
ТКО - все распределить и прописать, 
куда что выкидывать. Но вы же до сей 
поры сами ничего не знаете. И носятся 
люди: кто куда ветки сунет на кладби-
ще, кто с диванами в своих дворах— в 
какой бы овраг их закинуть. И будете 
еще рассказывать, что нам нужны му-
сорные полигоны - это он точно знает, 
в балке Непрец, сказал, полигон откро-
ется. Сказал, я никого больше не буду 
слушать, кто там хочет на чем зарабо-
тать, кто на мусоре хочет обогатиться.

Нина Касьянова:
- Так еще расставили контейнеры 

для сухих отходов, но эти контейнеры 
все перевернуты, должны же были лю-
дям рассказать, что куда, но никакой 
работы не видно. Туда ведь сухие отхо-
ды не кидают, а кидают, что придется.

Такие деньги потратили на приобре-
тение этих контейнеров, и что? 

Вера Ушакова:
- На Карачевской лежат все эти кон-

тейнеры перевернутые, их же ведь 
нужно мыть периодически, и деньги на 
это закладываются наверняка.

Нина Касьянова:
- Город весь в грязи, пройдите по Ле-

нина, там бардак полный, главная на-
ша улица вся в сорняках; неужели у вас 
нет специалистов в «Зеленстрое», кото-
рые могут привести клумбы в порядок? 
В других городах всё цветет и растет.

Я задала губернатору свой послед-
ний вопрос: «Андрей Евгеньевич, ска-
жите, пожалуйста, за что вы так не лю-
бите льготников?» Это люди шесть-
десят плюс. И мы практически все го-
димся вам в мамы. Приехав сюда, вы 28 
декабря подписали постановление об 
отмене безлимитного проездного биле-
та. Он говорит: ну мы же с вами встре-
чались. Встречались, я не отрицаю, но 
мы встречались под дождем, на ходу, к 
себе вы нас не приглашали, чтобы всё 
по-нормальному обсудить. Мы стояли 
возле администрации год и три месяца, 
и всё вы с нами встречались.

Вера Ушакова:
- Лично я простояла сорок пять дней. 

В любую погоду. Мы здоровье теряли, 
а вы на нас смотрели из окна админи-
страции. Даже 12 декабря, когда еди-
ный день приёма был, вы нас и то не 
хотели принять, мы вас заставили это 
сделать. Вышел Соколов, и мы сказа-
ли, не надо нам Соколова, постанов-
ление об отмене безлимита подписы-
вал Клычков. Мы тогда сказали, если 
он сейчас нас не примет, мы всё сни-
мем на камеру и оправим по нужному 
адресу. И только тогда вы соизволили 
к нам выйти. И то это было 12 декабря, 
а отменили вы когда? Третьего мар-
та. Он сказал: вы что? Такого не было. 
Да вы и сейчас начали встречу опять с 
этих льготников! Клычков ответил: вы 
не так меня поняли, я вообще про это 
не говорил. Я говорю: ну тогда, Андрей 
Евгеньевич, я вообще вас не понимаю, 
прошло всего сорок пять минут, а вы 
уже не помните, с чего начали. Зачем 
это делать? Наоборот, берите пример 
с Собянина. В зале сразу засуетились: 

Нина
КАСЬЯНОВА

Вера 
УШАКОВА
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«Вы что! он же губернатор!»
ой, вы что! Чего вы захотели! Да, я хо-
чу жить так, как в Москве живут. У нас 
одно государство.

Нина Касьянова:
- Собянин делает всё, чтобы жизнь 

москвичей улучшалась. А вы постоянно 
норовите отобрать. Я больше года спра-
шивала, почему я за вашу неэффектив-
ную работу должна вам со своей пен-
сии помогать? У меня есть кому помочь. 
Даже Потомский себе не позволял еже-
годно повышать стоимость проездного, 
тем более лишать нас безлимита. 

Вера Ушакова:
- В зале начали выговаривать Нине 

Владимировне: что ты там придумала, 
никто ведь от голода не помирает... На 
этом все закончилось.

Нина Касьянова:
- На выходе у нас две дамы от ад-

министрации спросили: вы из какого 
района? 

А какая вам разница?
Вы вели себя по-хамски! Больше вы 

сюда не попадете!
Не переживайте, у нас есть много 

знакомых, которые лояльно относятся 
ко всему, и они нам будут сообщать о 
таких встречах.

Вера Ушакова:
- О вырубках деревьев: люди недо-

вольны гектарами уложенной плитки и 
тем, как уничтожается наш зеленый го-
род. Сейчас Южный рынок выкладыва-
ют плиткой. Кому он принадлежит? Де-
лайте за счет хозяина. Делайте за счет 
инвестора. Уничтожают каштаны, мо-
лодые каштаны так заложили, что они 
все пропадут. Идешь и видишь бетон-
ное поле. Клычков сказал: это всё бла-
гоустройство. И начал о сквере Ермоло-
ва: вот мы зря всех слушали, меня лю-
ди обманули, ввели в заблуждение, ка-
кие там раритетные деревья? Я, когда 
узнал, что этим деревьям по двадцать 
лет, и их студенты сажали... Я сто раз 

пожалел, что не сделал там фонтан. И 
сзади начали кричать:

- А вы, Андрей Евгеньевич, вы теперь 
вообще никого не слушайте, вы делай-
те что хотите! 

Люди вырастили, они теперь ту-
да детей водят. Говорит: мы же сажа-
ем деревья. Да вы сначала вырасти-
те их. Что вы насажали-то? Всё засо-
хло! Но у Клычкова пошла вольница 
— я буду сам решать. Как это так: бал-
ка Непрец была в неприкосновенно-
сти, часть обрезали, остальное остави-
ли. Раньше там даже людям дачи не да-
вали, сохраняли балку. А теперь... Это 
как кусок реки взять и сделать заповед-
ной зоной. Как ты сделаешь кусок за-
поведным? Также сквер Маяковского: 
кусок забрал, там будет развлекатель-
ный центр. Ничего не дорого. Да поду-
маешь, студенты посадили деревья... 
Это что за позиция? Таких людей, на-
верное, надо как-то проверять, честное 
слово... Что-то не так с ними, с Клычко-
вым, с Парахиным...

 Клычков, когда только сюда при-
ехал, ездил на ЗБК, там для него про-
водили экскурсию, там сквер Лясков-
ского. Показывали ему маньчжурский 
орех, и там была кедровая аллея. При-
ехал Клычков, погулял по этой аллее, 
там кедры такие — по сто двадцать лет. 
Не прошло нескольких дней, приехали 
рубщики и кедры наповал... Люди выш-
ли и отстояли только несколько дере-
вьев. Люди были в шоке, они сто раз по-
жалели, что эти кедры показали. 

Я хочу сказать, что они не понимают 
ни ценность земли, ни ценность наших 
ресурсов, природоохранных, заповед-
ных зон, что такое историческое, куль-
турное наследие. Они ничего не знают. 

Еще такой момент. Клычков, когда 
начал свою встречу, сказал, что он от-
крытый, что с ним легко и хорошо об-
щаться, что он не забывает никакие 
проблемы, что он сразу их старается 

решить. Что он всегда идет навстречу. 
Вот сейчас приехали из Мценска лю-
ди, стоят под окнами администрации. 
Почему они приехали? Может, пото-
му, что к ним навстречу никто не шёл?

Нина Касьянова:
- Точно так же, как и с нами. Все мы 

у него заблокированы в соцсетях. Я ему 
сказала: Андрей Евгеньевич, я не могу 
нигде вам написать. С 18-го года вы ме-
ня заблокировали, разблокируйте ме-
ня. А то получается, на меня смотри - 
любуйся, но ничего мне не пиши.

Вера Ушакова:
- Взять конфликт с Парахиным из 

«ЭкоСити». Клычков же заявил тогда: я 
на стороне граждан. А почему ты тогда 
увеличил капремонт на сорок процен-
тов, мусорные тарифы? Он на встре-
че сказал, что Муромский постоянно 
просит повысить тариф. Не поняла, 
Андрей Евгеньевич... Какое повыше-
ние тарифа, если у вас завышен в тари-
фе заложенный процент накопления? 
Столько не вывозится мусора, сколько 
мы платим. Это уже судом установлено. 
Как Путин все время говорит: где день-
ги, Зин? Я у Муромского хочу спро-
сить. И Клычков, конечно, сразу пере-
вел на Муромского: ну, Александр Сер-
геевич, рассказывай, где деньги? И ска-
жите спасибо «Зеленой роще», что она 
не обанкротилась, как в других горо-
дах. Вот обанкротится, и что вы будете 
делать? А с чего она должна обанкро-
титься, если она сотни миллионов в год 
платежей собирает, и далеко не все они 
обоснованные?

Нина Касьянова:
- Мне лично обидно: я родилась здесь, в 

Глазуновском районе учебное заведение 
окончила и уехала на север отрабатывать. 
Там я осталась на 35 лет. Я сюда вернулась 
еще в 2007 году, это был красивый зеле-
ный город, ухоженный. Ко мне все дру-
зья приезжают с севера, и я постоянно их 

водила то в парк, клумбы красивые были 
там, то на пчёлку на Посадскую посмо-
треть, везде была красота. А сейчас од-
на грязь, или заросли, или все вырубле-
но, или сорняки, и он говорит, что все хо-
рошо. Бюджет, это как кошелек в семье. 
Почему у вас на ненужные траты всегда 
деньги есть, а на необходимое нет? И по 
поводу льгот я сказала ему: Андрей Евге-
ньевич, найдите другой источник, урежь-
те себе все льготы, зарплаты, премии го-
довые, страховки всякие. Старые бабуш-
ки мне шепчут: вы что? Он же губерна-
тор. Да какая разница, что он губернатор?

Вера Ушакова:
- Что тут началось в зале! А он пер-

вым делом сказал: у меня трое детей, 
мне что, от детских отказаться?

Кстати, о детях, меня очень волнует 
вопрос питания в школах. Кормят де-
тей везде с первого по четвёртый класс. 
С какого перепуга у нас дальше начина-
ется разделение детей из обычных се-
мей и из малоимущих? Хлебный реги-
он, вы бутерброд с маслом и сыром, ста-
кан молока, каши гречневой бесплатно 
ребенку не можете дать? Вы что, обни-
щаете? Это же при Клычкове началось.

Нина Касьянова: 
- Он дальше будет себя вести еще ин-

тереснее, он и так-то не прислушива-
ется к гражданам, к их просьбам, я да-
же привела пример: к вам обратились 
бойцы с просьбой защитить их жён от 
произвола работодателя, и что, их за-
щитили? Вы сколько препятствовали, 
чтобы не выплачивать, как другие реги-
оны, помощь мобилизованным? А сей-
час вы рассказываете, какой вы герой.

Хочу поблагодарить газету «Орлов-
ская среда-плюс» за правдивость и не-
равнодушие к проблемам региона. Га-
зету с удовольствием читают все, даже 
сторонники Клычкова. Теперь я это 
знаю точно.

Подготовила Ольга РОжДЕСТВИНА



Геннадий  Лупарев, 
доктор юридических наук, 
профессор,                           
Алма-Ата

По свидетельству сотрудников 
российских архивов, в последние го-
ды к ним все чаще обращаются лю-
ди, желающие узнать имена своих 
предков, их занятия и местожитель-
ство  в минувшие столетия. Стрем-
ление  узнать  родословную можно 
только приветствовать, поскольку 
оно является предпосылкой форми-
рования интереса человека к нацио-
нальной истории и культуре, воспи-
тания у него чувства принадлежно-
сти  к своему народу и своей родине.   

Архивные открытия                            
До 2015 г. я не ведал свою родос-

ловную глубже третьего колена.  Од-
нако, поработав в Алтайском краевом 
и Орловском областном архивах, уз-
нал много неожиданного о своих  
предках. Например, что они когда-
то были  помещиками-однодворца-
ми. Еще больше удивили материалы 
Российского государственного архи-
ва древних актов (РГАДА). Оказыва-
ется, в  седую старину  мои пращуры 
принадлежали к  дворянскому сосло-
вию, точнее, к той его ветви, которая  
именовалась детьми боярскими.                                                 

                                          
кто они, дети боярСкие?
Дети (сыны) боярские представ-

ляли  собой изначальную разновид-
ность русского дворянства,  быто-
вавшую на Руси  с периода появле-
ния  первых очагов  государственно-
сти.  До середины XVI в. звание «сын 
боярский»   было даже почетнее зва-
ние дворянина, которым московские 
великие князья награждали своих 
придворных.  Доминирование дво-
рян над детьми боярскими пошло при 
Иване Грозном, старавшемся создать 
из опричников слой лично ему пре-
данных служилых. С того времени 
титул «сын боярский» начал обозна-
чать провинциального дворянина. А 
общее название дворянского класса 
в документах стали писать «дворяне 
и дети боярские».       

В XVI–XVII вв. дети боярские вме-
сте с царскими дворянами входили 
в число людей «служилых по отече-
ству». Они несли обязательную го-
судареву службу, преимущественно 
ратную, с 15 лет и до старческой не-
мощи или тяжкого увечья.  Денеж-
ное жалование служилым в ту пору 
было скромным и выплачивалось не-
регулярно. Потому оно дополнялось 
раздачей им в пользование земель-
ных поместий.  Каждый из дворян и 
сынов боярских  получал землю, не 
только чтобы кормить семью, но и 
для обретения коня, оружия и рат-
ного снаряжения. У «новиков» (но-
вобранцев)  земельный оклад был са-
мым маленьким.  В XVI в. он  состав-
лял 100 четвертей  (чуть больше 50 
га.). Но за отличие в сражениях, по-
лученную  рану или «полонное терпе-
ние» воины  получали дополнитель-
ные земельные наделы.  

Зачисленные на службу дворяне и 
сыны боярские составляли  помест-
ную конницу, которая несколько сто-
летий была основной ударной силой 
русского войска.  А при создании на 

Руси по зарубежному образцу  рей-
тарской (огнестрельной) кавалерии  
и солдатских полков «иноземного 
строя», представителей дворянства 
стали верстать и в эти ратные части. 

Во второй половине XVII в. разме-
ры  поместий из-за нехватки свобод-
ных земель сократились до 50 – 30 
четвертей.  Раздавались они преиму-
щественно на окраинах Руси. Исто-
рик В. Ключевский по этому пово-
ду писал: «Наиболее угрожаемые за-
падные, южные и восточные грани-
цы были обсажены более или менее 
густыми рядами помещиков, которы-
ми, как живой изгородью, с трех сто-
рон был защищен государственный 
центр».  

Там, где имелось достаточное на-
селение, вместе с землей помещикам 
придавались крестьяне  для ее обра-
ботки. В мелких поместьях это мог-
ла быть в лучшем случае одна кре-
стьянская семья. Однако такое было 
редким явлением в суровом пригра-
ничье. Например, по подсчету со-
временного исследователя Д. Ляпи-
на, работающего в Елецком универ-
ситете,  в Засосненском стане, охва-
тывавшем  огромную южную часть 
Елецкого уезда,  на которой ныне 
располагаются несколько районов 
Липецкой области,  в 1691 г. прожи-
вало всего около 6 тысяч человек. Из 
мужской части этого населения  по-
мещики составляли 78,4%, крестья-
не – 14,7%. Остальные были наем-
ными работниками («трудниками») 
и  священниками.

                                 
и ПоСкАкАЛи 
ПоСЛАнцы ГоСудАревы…
В середине XVII века положение 

на границах Руси сложилось особен-
но тяжелое.  «Смоленская»  война  
с  Речью Посполитой и  регулярные  
удары крымских татар сильно обе-
скровили русское войско. Царь Алек-
сей Михайлович вынужден был по-
вести жесткий набор ратников. Вот 
как  описывал это историк С. Соло-
вьев: «В 1653 году поскакали по горо-
дам посланцы государевы; приедет в 
город, собирает дворян и детей бояр-
ских на съезжий двор, говорит им го-
сударево милостевое слово…, чтобы 
дети их, братья и племянники, кото-
рые не в службе и поместьями не на-
делены, писались в солдатский строй, 
будет им непременно государское 
жалование и милость…, будет им и 
корм, и денег дадут на платье; а если 
в солдатский строй писаться не ста-
нут, то вперед им служилыми людь-
ми не называться и в государевой 
службе отнюдь не бывать, а быть в 
землепашцах».

Такая мобилизация привела в 
Елецкий уезд моего пращура в 12-м 
колене Клемена (Клима) Семенова 
сына Лупарева, указанного в «Спи-
ске приверстных елчан детей бояр-
ских»  в  группе  новиков, зачислен-
ных на службу  в 1655-1663 годах. Как 
свидетельствуют материалы РГАДА, 
по поступлении в полк Белгородского 
разряда (военного округа) он получил 
поместье в 100 четвертей в диком (не-
паханном) поле, там, где позже воз-
никло село Слепуха, ныне Долгору-
ковского района Липецкой области. 
Поселился мой предок с другими по-
мещиками  на северном, высоком и 

крутом берегу небольшой речки, с 
которого хорошо была видна тревож-
ная южная даль края. Эту старейшую 
часть Слепухи местные жители до 
сих пор именуют Поглядовкой.

Послужил на южном рубеже Руси 
немолодой уже Клим, видимо, недол-
го, поскольку других документаль-
ных следов в РГАДА о нем нет. Но бы-
ло у него три сына, старший из кото-
рых «рейтарского строя елчанин Фи-
лимон Клеменов сын Лупарев» при 
опросе 28 февраля 1675 г. показывал, 
что находится на службе великого го-
сударя по наряду в малороссийских 
городах в полку боярина и воеводы 
Григория Григорьевича Ромоданов-
ского. Имеет оклад: поместной зем-
ли 80 четвертей (40 га), да  денег 3 ру-
бля. Есть два брата:  Самойла 30 лет,  
Иван 25 лет. А крестьян и мельнично-
го строения нет. (РГАДА. Ф. 210 «Раз-
рядный приказ», Оп. 12, Ед. хр. 747, Л. 
166-166 об.).

                                                 
СтрАнное СоСЛовие
Когда южные пределы России зна-

чительно отодвинулись к Азовскому 
морю, поместья большинства дворян 
и детей боярских оказались в глуби-
не страны. Бросать  хозяйства, кор-
мившие их семьи, ради дальнейшей 
ратной карьеры значительная часть 
мелких помещиков не могла.  И они 
стали массово  отказываться  служить  
вдали от дома. Царь Петр I в ту по-
ру нуждался как в опытных воинах, 
крайне необходимых для увеличи-
вавшейся регулярной армии, так и 
в средствах на ее содержание. По-
тому он предложил помещикам аль-
тернативу – служить в армии и оста-
ваться в дворянском звании  или хо-
зяйствовать на земле  с потерей ряда 
былых привилегий. Этот выбор при-
вел к ликвидации дворянской ветви 
детей боярских и появлению ново-
го сословия, получившего название 
«однодворцев». 

Как вчерашним дворянам одно-
дворцам сохранили право владеть по-
жалованными им или их предкам по-
местьями.  Однодворцы были вправе 
поступать на государственную служ-
бу и через нее в индивидуальном по-
рядке, ссылаясь на заслуги предков, 
добиваться восстановления в дворян-
ском звании.

Главным ударом по бывшим дво-
рянам и их потомкам явилось урав-
нение с государственными крестья-
нами по части налогов. Для дворян 
налогов не существовало. Зато од-
нодворцев заставили платить  осо-
бую  подать «по четыре гривны с 
души»,  позже получившей назва-
ние «оброчной подати». Она была 
добавлено к обычному подворному 
налогу. В результате суммарный на-
лог составил большие по тем време-
нам  деньги.         

Примечательно, что со своими 
редкими и малочисленными кре-
постными крестьянами однодвор-
цы, как правило, проживали и кор-
мились совместно.  Причина простая 
– в силу низкой    производительно-
сти ручного труда крестьянская се-
мья не могла полностью содержать 
семью такого помещика.   Потому 
владельцу поместья с домочадцам 
тоже приходилось трудиться в хо-
зяйстве. За это иностранцы считали 

их странным сословием – работают 
как крестьяне, но гонор проявляют 
дворянский. 

Отличались однодворцы и своим 
поведением во взаимоотношениях с 
представителями власти и помещи-
ками-вотчинниками (имеющими зем-
лю в полной собственности).  Граф  С.  
Толстой (сын знаменитого писателя)  
отмечал,  что однодворцы держались 
свободно и  с достоинством, не стес-
нялись и не заискивали. 

С середины XIX века в связи с ли-
берализацией  внутренней полити-
ки  России положение  однодворцев 
стало  еще более ухудшаться,  их на-
чали уже юридически рассматри-
вать не как земледельцев из бывших 
дворян, а как государственных  кре-
стьян. «Так помещики, –  пишет  Д. 
Ляпин, –  стали крестьянами. Но па-
мять о славном прошлом закрепилась 
у них в крови на каком-то особом ге-
нетическом уровне».

                                   
рАзброд родА ЛуПАревых
За века поместья однодворцев бы-

ли поделены между многочисленны-
ми потомками. В XIX столетии в каж-
дом дворе  слепухинской Поглядовки  
ютилось по две-три семьи родствен-
ников. Например, мой прямой предок 
в 5-м поколении  Матвей Тарасович 
Лупарев хозяйствовал совместно  со 
своим родным братом Даниилом. По 
состоянию на 1857 год у первого се-
мья насчитывала 13, у второго 12 душ.

Из-за нехватки земли однодворцы 
потихоньку  перебирались в другие 
губернии России. Процесс миграции 
активно пошел после 1866 года, ког-
да однодворцев официально переве-
ли в категорию государственных кре-
стьян.  В поисках земли и лучшей до-
ли часть Лупаревых, которых в Сле-
пухе  к тому времени насчитывалось 
полтора десятка семей, тоже двину-
лась на малонаселенные земли Рос-
сийской империи. В Сибири на ру-
беже XIX – XX столетий Лупаревы 
имели два центра родственного куч-
кования – село Кошелево в Алтай-
ском крае и село Логиново в нынеш-
ней Омской области. В XX веке в ходе 
войн, революций, коллективизации, 
индустриализации Лупаревы продол-
жали рассеиваться по стране. 

                                       
родСтвенники 
и однофАмиЛьцы
Фамилия наша является малорас-

пространенной.  Она не входит ни в 
250 самых массовых, ни в 500 частот-
ных русских фамилий.   Учитывая 
это, весьма вероятно, что большин-
ство Лупаревых на постсоветском 
пространстве являются родственни-
ками в разной степени родства.  Хотя, 
безусловно, у нас есть и однофамиль-
цы. Об этом, в частности, свидетель-
ствуют материалы  алтайской Сель-
скохозяйственной переписи 1917 
г., которая кроме восьми домохозя-
ев Лупаревых в Кошелево зафикси-
ровала еще несколько человек с та-
кой фамилией в других селах Алтая. 
Прибыли они в основном из Харь-
ковской губернии, а двое даже на-
звали себя украинцами. Есть основа-
ния полагать, что и в Слепухе у нас 
были однофамильцы из крестьян, 
не вносившихся в ревизские сказки 
однодворцев. 
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ИЗ ДВОРЯН В КРЕСТЬЯНЕ                     
история одного русского рода



Депутат областного совета Виталий 
Рыбаков вновь заострил внимание на 
системной проблеме, которая приво-
дит к срывам сроков сдачи объектов 
в Орловской области и низкому ка-
честву строительных работ. По мне-
нию депутата, это отсутствие грамот-
ных профильных специалистов и сла-
бая компетенция губернатора области.

Как уже писала «Орловская среда-
плюс» в прошлом номере, Виталий Ры-
баков побывал во Мценске, где разру-
шается недавно построенный мост че-
рез реку Зушу, и в своём новом видео 
наглядно продемонстрировал просчеты 
строителей. Видеорепортаж Виталия 
Рыбакова опубликован на странице де-
путата ВКонтакте и на канале YouTube.

- В начале прошлой недели я получил 
информацию, что Стрелецкий мост во 
Мценске не выдержал проверку време-
нем и начал разрушаться.

Не прошло и двух лет с момента от-
крытия движения, а виды с моста уже 
совсем не радуют, - рассказал Виталий 
Рыбаков. – Большая часть плит кону-
са моста вместе с песком и элементами 
водостока обрушилась. Как заявили в 
администрации Мценска, установлен-
ные повреждения не носят критическо-
го характера и не влияют на техниче-
ские характеристики сооружения. Не-
смотря на заверения чиновников, что 
разрушение конуса — это незначитель-
ная проблема, я считаю, что эта пробле-
ма завтра может стать большой, так как 
уже опорная часть моста зависает над 
пропастью…

Вода подмыла конус моста, и вымы-
тый песок образовал единственный 

песчаный пляж на реке Зуше в городе 
Мценске.

Косметическим ремонтом дело здесь 
не обойдется. Здесь надо восстановить 
конус и обязательно пересмотреть 
устройство ливневой канализации. Как 
мы видим, песок из-под этих плит уже 
вымыт, и плиты зависают, скоро будет 
обрушение и здесь, как это случилось 
по ту сторону моста. Есть претензии и 
к самой проезжей части. Также, как и 
на мосту Дружбы в Орле, ограждения 
не спасают пешеходов от забрызгива-
ния проезжающими автомобилями. 
При посещении этого моста в свое вре-
мя товарищ Клычков просил строите-
лей не повторять ошибок, которые бы-
ли допущены на мосту Дружбы. Но, ви-
димо, строители этого моста его не ус-
лышали. Перила моста, судя по всему, 
были покрашены прямо по ржавчине и 
в ближайшие несколько лет полностью 
проржавеют. 

Размыв конуса нового моста также 
мы видим и на другом берегу реки. В ак-
тах приёмки Стрелецкого моста я, как 
всегда, не увидел ни одного специали-
ста с профильным образованием мосто-
строителя, что стало системной пробле-
мой в период руководства Клычкова.

Отсутствие грамотных профильных 
специалистов и слабая компетенция то-
варища Клычкова приводят к регуляр-
ному срыву сроков сдачи объектов и 

низкому качеству строительных работ.
Будут ли выполнены гарантийные 

обязательства подрядчиком с десятью 
тысячами уставного капитала, покажет 
время. Со своей стороны, я буду требо-
вать приведения моста во Мценске в 
нормативное состояние, а на ближай-
шем комитете подниму вопрос наличия 
обеспечительных мер на период гаран-
тии, - заявил депутат.

Заметим, что видеорепортаж Вита-
лия Рыбакова собрал несколько десят-
ков откликов пользователей сети Вкон-
такте, из которых ясно: граждане пре-
красно понимают, почему едва ли не 
на любом крупном инфраструктурном 
объекте во время его ремонта, рекон-
струкции и строительства неизбеж-
но возникают проблемы с качеством 
работ. 

Процитируем самые интересные:
«До тех пор, пока подрядчиками бу-

дут ООО с уставным капиталом 10 000 
рублей, ничего не изменится. В случае 
некачественного ремонта с них нече-
го взять, кроме этих 10 000 руб. На оче-
реди Красный мост. Его тоже будут 
принимать не специалисты? Депута-
ты облсовета что-нибудь делают для 
того, чтобы с Красным мостом не по-
лучилось так же, как и с мостом Друж-
бы и Стрелецким мостом? Дипломиро-
ванные инженеры-мостостроители 

работают на Красном мосту? Или уже 
поздно?»

«В этом и есть коррупция руководя-
щих и надзорных органов, сначала «баб-
ки» поделим, все остальное потом».

«Если будут специалисты в комис-
сии приемки, то бюджет не попилишь».

«Заставьте восстановить этот 
мост за свой счет тех, кто нанимал 
подрядчиков и принял работу».

«Отлично, как и везде у нас. Тут 
принцип: зачем хорошо и надолго, если 
можно часто и за деньги. И переделы-
вать в два раза дороже, чем с нуля сде-
лать. Так что все по плану».

«А где контролирующие органы? Не-
ужто не заметен такой брак работы 
или ждем несчастного случая?»

«Все это хорошо. При строитель-
стве моста «Дружба» я предлагал во 
время инфоэфира, кажется, создать 
комиссию из профильных специали-
стов, а не чиновников, для инспекти-
рования хода работ и приемки моста. 
Также предлагал платить этим про-
фильным специалистам 1/40 месячно-
го оклада губернатора за каждый день. 
Для обеспечения эффективности их 
работы. Спустя какое-то время в но-
востях появилась информация о поиске 
таких специалистов на общественных 
началах. Чем эта история закончилась, 
ответить затрудняюсь»…
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Виталий Рыбаков: «Косметическим 
ремонтом дело не обойдется»

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия РыбакоВа 
Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:
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«Здравствуйте, уважаемая редакция 
газеты «Орловская среда»!

В своих материалах вы нередко осве-
щаете тему благоустройства города Ор-
ла, а также варварского уничтожения де-
ревьев. Вот и я хотела бы добавить к этой 
картине еще пару штрихов.

1 сентября в Городском парке Орла от-
крыли Кванториум. Дело хорошее и нуж-
ное. Вот только совсем не понятно, зачем 
нужно возле этого здания целенаправ-
ленно уничтожать деревья?!

 При строительстве клуба «Колизей», 
который раньше здесь располагался, у 
строителей и тех, кто занимался и кон-
тролировал реализацию того проекта, 
хватило ума бережно отнестись к дере-
вьям и сохранить их.

Но сейчас, видимо, деревья повсе-
местно мешают городским властям. Да-
же в парке.

Вечером мы каждый день с ребен-
ком ходим гулять через Городской парк 
в нижний, Детский. И могли наблюдать 
весь ход наружных строительных работ. 
И что мы увидели? Долгое время огоро-
жено было только само здание, внутри 
и снаружи которого шли строительные 
и отделочные работы. Примерно в нача-
ле лета перегородили и часть пешеход-
ной дорожки напротив здания, сквозной 
проход был закрыт, и приходилось идти 
в обход. Возле здания сняли слой старо-
го асфальта, привезли щебенку и заката-
ли ею все пространство возле централь-
ного входа в здание. Укатывали тщатель-
но, особенно деревья, стволы которых 
со всех сторон были вплотную засыпа-
ны щебенкой. Через несколько дней по-
верх щебенки у стволов деревьев насы-
пали непонятно что. Нам это показалось 
песком, перемешанным с чем-то. А еще 

через несколько дней сверху присыпа-
ли землей. Первоначально плитку тоже 
положили почти впритык к стволам. Но 
после того как разразился скандал с ука-
тываем в асфальт лип на улице Горького, 
просвет между плиткой и стволами стал 
немного побольше, наверное, минималь-
но допустимый, если не меньше. 

За несколько дней до 1 сентября па-
ра уже укатанных щебенкой возле цен-
трального входа, справа, деревьев исчез-
ла. Видимо, спилили по-тихому и макси-
мально быстро все убрали. Даже следа не 
осталось.  Поди теперь, докажи, что на 
этих местах были деревья. Только вскры-
тие плитки покажет. Но кто ж этим будет 
заниматься? 

Вечером, когда уже стемнело, нака-
нуне 1 сентября возле Кванториума при 
искусственном освещении второпях 
укладывали плитку от входа со стороны 

ул. Горького к центральному входу в 
Кванториум. 

Утром 2 сентября она ходила ходуном 
под ногами строителей и тех, кто по ней хо-
дил. На такой поверхности не то что ребе-
нок, взрослый запросто может споткнуть-
ся, подвернуть ногу и упасть, получив при 
этом травму. По этой дорожке много ездят 
на самокатах. Нет, правильнее сказать, что 
маленькие дети ездят, а детины и взрослые 
– летают на большой скорости. А если под 
колесо попадется такая играющая плитка? 
Кто будет отвечать за последствия? 

Перефразируя слова известного госу-
дарственного и общественного деятеля 
второй половины 19-го – начала 20 ве-
ка, можно сказать: «У нас в России, же-
лая по возможности сделать что-то хоро-
шее, найдутся люди, которые все это хо-
рошее испортят».

Дарья Дмитриева, г. Орел

«Деревья мешают городским властям даже в парке»
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